
МАРТ  2024 г.
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Перед Божественною літургією Блажен-
ніший владика очолив особливий молебень, 
який звершується лише у першу неділю 
Великого посту. Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ митрополит 
Бориспільський і Броварський Антоній, 
вікарії Київської єпархії: митрополит Ма-

карівський Антоній, митрополит Василь-
ківський Іоасаф, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк та духовенство 
обителі. У слові проповіді після читання свя-
того Євангелія Блаженніший Митрополит 
Онуфрій розповів пастві про встановлення та 
сенс свята Торжества Православ’я. 

На сугубій єктенії помоли-
лись про мир на українській 
землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся 
на наш народ і зберіг тих, хто 
у відчаї і втратив домівки; про 
благословіння Боже людям 
доброї волі, які допомагають 

нужденним. У молитві після єктенії Предсто-
ятель попросив у Бога милості українському 
народу, щоб Господь умудрив владу, зміцнив 
мужністю воїнів, звільнив полонених, зцілив 
хворих та дав прихисток тим, хто позбавлений 
дому. За Божественною літургією до Таїнства 
Причастя приступили сотні вірян.

Милістю Божою, розпочинають-
ся дні Великого посту — часу 
особливого, що повертає нас, 
за образом євангельської при-

тчі, з далекої країни гріха в дім Небесного 
Отця (Лк. 15:11–32). Щорічно настання спаси-
тельних великопосних днів дарує нам мож-
ливість відкинути діла темряви (Рим. 13:12) 
і повернутися на шлях життя (Пс. 15:11). 
Цьому сприяє як календарний час святої 
Чотиридесятниці, що збігається з періо-
дом весняного пробудження природи, так 
і особливий покаянний настрій постових 
богослужінь. Дотримання Великого посту 
є не тільки важливою, а й невід’ємною умо-
вою правильного шляху до спасіння. Вели-
кий піст відкриває духовні очі та дає мож-
ливість побачити себе справжнього перед 
Богом, проаналізувати і виправити себе у 
світлі грядущої вічності. Наставляючи своїх 

чад на благодатний час посту, Свята Церква 
нагадує нам, що ми покликані просвітити-
ся духовною силою Господа, Який є світло, 
і немає в Ньому ніякої темряви (1 Ін. 1:5). 
Справжнє духовне життя — це не тільки 
відмова від зла і моральне вдосконалення, 
але й стяжання благодаті Святого Духа, пре-
ображення людської душі Божественною 
силою Воскреслого з мертвих Господа нашо-
го Іісуса Христа.

У священні дні святої Чотиридесятниці 
підсилимо наші гарячі молитви про мир до 
Бога миру (1 Фес. 5:23). Нехай плодами нашо-
го постування стане примноження любові, 
припинення ворожнечі та кровопролиття, 
викорінення ненависті й усякої злоби, щоб 
нам, достойно пройшовши поприще духов-
ного подвигу, стати мертвими для гріха та 
живими для Бога у Христі Іісусі Господі на-
шому (Рим. 6:11).

Кожного року у дні святої Чотиридесят-
ниці ми брали на себе особливі молитовні 
правила. Цього року вірним нашої Святої 
Церкви благословляється кожен день ро-
бити по сім земних поклонів з молитвою 
Іісусовою — за прощення наших гріхів, та 
читати по одній главі із Святого Євангелія —  
за мир на нашій землі та у всьому світі.

+ ОНУФРІЙ,
МИТРОПОЛИТ КИЇВСЬКИЙ 

 І ВСІЄЇ УКРАЇНИ,
ПРЕДСТОЯТЕЛЬ УКРАЇНСЬКОЇ 

 ПРАВОСЛАВНОЇ ЦЕРКВИ
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Блаженніший 
Митрополит Онуфрій: 

«Чому Торжество 
Православ’я 

звершується у піст?» 

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій у своїй проповіді в Не-
ділю Торжества Православ’я 
закликав берегти чистоту Пра-
вославної віри та бути христия-
нами не тільки за назвою, а й за 
життям, повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ. 
Архіпастир розповів про історію 
християнства до ухвалення 
Міланського едикту 313 року, піс-
ля якого Церква перестала бути 
гнаною, про період, коли почали 
виникати єресі, й засудження їх 
на Вселенських Соборах. Він та-
кож пояснив, чому Церква звер-
шує чин Торжества Православ’я 
саме у піст.

«Православна віра утвердила-
ся тими людьми, які жили в пос-
ті і молитві. В постовій молитві 
люди пізнавали Бога, поєднували 
себе з Богом і утверджували свя-
ту Православну віру, доводили, 
що вона є правильна. Доводили 
не просто вченням, філософією, а 
своїм життям», — розповів Мит-
рополит Онуфрій.

За його словом, святі на влас-
ному досвіді, виконуючи заповіді 
Божі, переконалися, що саме Пра-
вославна віра правильна і спаси-
тельна. Першосвятитель звернув 
увагу, чому так важливо пра-
вильно розуміти, Хто Такий Бог. 
«Єресь — це неправильне вчення 
про Бога. Люди, далекі від Бога, 
говорять: «Яка різниця, Який 
був Спаситель? Чи Єдиносущний 
Отець, чи Подобосущний?» Їм 
важливо отримати від Бога блага 
для земного благополуччя, — ска-
зав Його Блаженство. — Але лю-
дині, яка живе в Церкві, не бай-
дуже. Вона знає, що неправильне 
вчення про Бога позбавляє мож-
ливості знайти Бога і з’єднатися з 
Ним. А значить, позбавляє мож-
ливості бути наслідником вічно-
го життя і спасіння».

Берегти чистоту Православ-
ного вчення потрібно й для того, 
щоб на землі бути єдиними духом. 
«Якщо ми будемо духом єдині,  
то ніхто нас і тілесно не розді-
лить», — підкреслив Блаженні-
ший владика.

Предстоятель побажав бере-
гти чистоту Святої Православної 
віри та бути християнами не тіль-
ки за назвою, а й за життям.

«Життя згідно з Божествен-
ними заповітами робить людину 
подібною до свого Творця. Бо-
жественні заповіді — це ті зако-
ни, які дають людині можливість 
на своєму досвіді переконатися в 
істині своєї віри», — підсумував 
він.

Предстоятель очолив вечірню та чин 
прощення у Києво-Печерській Лаврі

17 березня, у Неділю сиропусну, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій очолив вечірню та чин про-
щення у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Вечірнє богослужіння у храмі 
в ім’я преподобного Агапіта Пе-
черського розпочалось з урочис-
тої зустрічі Предстоятеля.

Разом з Блаженнішим влади-
кою молились керуючий справа-
ми УПЦ митрополит Бориспіль-
ський і Броварський Антоній, 
вікарні архієреї Київської єпархії 
та духовенство Лаври.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій прочитав особливі мо-
литви з проханням до Господа 
про благословення на Великий 
піст. Предстоятель звернувся до 
пастви зі словом проповіді. Ар-
хіпастир дав настанови вірянам 
щодо того, як правильно пости-
тися і тілом, і душею. Також Бла-
женніший владика наголосив на 
необхідності прощати ближніх.

Потім архіпастир сам поп-
росив прощення у своєї пастви, 

схилившись до землі. Блаженні-
ший владика запевнив, що не об-
ражається ні на кого та усіх про-
щає. Після цього братський хор 
Лаври виконував покаянні піс-
неспіви, а Предстоятель особисто 
приймав прощення та прощав 
кожного, хто підходив до нього, 
доки не підійшли всі, хто пере-
повнив храм: архієреї, духовенс-
тво, братія монастиря, парафіяни 
та паломники Києво-Печерської 
обителі.

У Прощену неділю Предстоятель 
звершив Божественну літургію  

у Києво-Печерській Лаврі 
17 березня, у Неділю сиропусну (Прощену), спомин Адамового 
вигнання з раю, Блаженніший Митрополит Київський і всієї  
України Онуфрій очолив Божественну літургію у Свято-Ус-
пенській Києво-Печерській Лаврі, повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння 
відбулось у храмі в ім’я препо-
добного Агапіта Печерського. 
Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, вікарії 
Київської єпархії митропо-
лит Васильківський Іоасаф, 
архієпископ Білого-
родський Сильвестр, 
єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк та ду-
ховенство обителі.

Після читання 
святого Євангелія 
Блаженніший вла-
дика звернувся до 
пастви зі словом про-
повіді. За Літургією 
помолились про мир на українсь-
кій землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся на 
наш народ і зберіг тих, хто у від-
чаї і втратив домівки; про благо-
словіння Боже людям доброї волі, 
які допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у Бога 

милості українському 
народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміц-
нив мужністю воїнів, 
звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав 
прихисток тим, хто 
позбавлений дому.

На заупокійній єк-
тенії піднесли молитву 
за спочилого Святій-
шого Патріарха Бол-

гарського Неофіта, який відійшов 
до Господа 13 березня.

Після Літургії Блаженніший 
владика звершив заупокійну 
літію за Патріархом Неофітом. 
Після відпусту Предстоятель роз-
повів вірянам про спочилого, а 
потім привітав з неділею.

Предстоятель звершив Літургію 
передосвячених Дарів у Києво-Печерській Лаврі
20 березня, у середу першої седмиці Великого посту, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій звершив літур-
гію передосвячених Дарів у Свято-Успенській Києво-Печерській 
Лаврі, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, єпископ 
Вишневський Спиридон, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк та братія Лаври у 
священному сані. За богослужін-
ням співали насельники обителі.

На сугубій єктенії помолились 
про мир на українській землі; про 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-
ють нужденним. У молитві після 
єктенії Предстоятель попросив у 
Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, 

зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

Після відпусту Блаженніший 
владика звернувся до пастви зі 
словом.  Архіпастир побажав, 
щоб у вірян не ослаб дух і рев-
ність до подвигу, щоб і надалі 
проходити шлях Великого посту 
і гідно досягнути свята славного 
Христового Воскресіння.

Предстоятель прочитав першу частину 
Покаянного канону у Києво-Печерській Лавріі

18 березня, у перший день Великого посту, Блаженніший Мит-
рополит Київський і всієї України Онуфрій очолив читання Ве-
ликого покаянного канону преподобного Андрія Критського у 
Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, повідомляє Інформа-
ційно-просвітницький відділ УПЦ.

Велике повечір’я з Покаянним 
каноном відбулось у храмі в ім’я 
преподобного Агапіта Печерсько-
го. Разом з Предстоятелем моли-
лась братія монастиря, парафіяни 
та паломники Києво-Печерської 
Лаври. За богослужінням співав 
братський хор обителі. Наступ-
ного дня Блаженніший владика 
продовжив читання Великого 
покаянного канону у Свято-Пок-

ровському жіночому монастирі 
м. Києва. 

У Неділю Торжества Православ’я Предстоятель очолив 
святкове богослужіння у Києво-Печерській Лаврі

24 березня, у Неділю першу Великого посту, Торжество Православ’я, Блажен-
ніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив урочисте бого-
служіння у храмі в ім’я преподобного Агапіта Печерського у Свято-Успенській 
Києво-Печерській Лаврі, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятель news.church.ua

Благословення Блаженнішого 
Митрополита Онуфрія на Великий піст

Дорогі брати і сестри! Возлюблені чада Церкви Христової!
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Владыка Лука 
покрестил девятого 

ребёнка клирика 
Запорожской епархии 

14 марта Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
совершил таинство Крещения 
над девятым ребенком в семье 
настоятеля храм в честь святого 
праведного Иоанна Кронштадт-
ского протоиерея Иоанна Лазор-
ко.

Поздравив отца Иоанна и 
матушку Светлану со знамена-
тельным событием в их жизни —  
духовным рождением их дочери 
Соломии, Его Высокопреосвя-
щенство пожелал, чтобы её жизнь 
всегда была озарена светом роди-
тельской любви и ласки.

«В святом крещении мы рож-
даемся для новой жизни, мы рож-
даемся для святости. Сегодня для 
вашей дочери Соломии эта жизнь 
только начинается. Никто не зна-
ет, что ждёт её впереди, но одно 
уже сейчас можно сказать с уве-
ренностью — она не будет оди-
нока на своём жизненном пути. 
Благодаря вам она будет расти в 
атмосфере любви и очень скоро 
будет считать себя самым счаст-
ливым человеком на свете, пото-
му что счастье — там, где любовь, 
там, где ощущение присутствия 
Божьего. Пусть же это ощущение 
никогда не покидает ни её, ни её 
братьев и сестёр. Пусть Божье 
благословение всегда будет с 
вами и вашими детьми», — поже-
лал владыка.

Новости

Значение литургии пре-
ждеосвященных Даров 
для верующего человека 
заключается в том, что 

она помогает погрузиться в ду-
ховное состояние покаяния и 
очищения во время Великого 
поста. А принятие святого При-
частия в этот день усиливает его 
связь с Христом и Его спаси-
тельной Жертвой на кресте.

Сердечно поздравив всех 
участников первой соборной 
молитвы во время Великого 
поста, Его Высокопреосвященс-
тво пожелал и далее духовно ук-
репляться для достойного про-
хождения спасительного пути 
Святой Четыредесятницы.

«Литургия преждеосвящен-
ных Даров призвана напомнить 
нам о праздничной трапезе, ко-
торая ждёт в Царствии Небес-
ном, а также о нашей готовности 
сделать всё для того, чтобы наша 

встреча с Господом не стала для 
Него разочарованием. Вот поче-
му так важно глубже заглянуть 
в свою душу и прислушаться к 
голосу совести. Не секрет, что 
многих совестливых людей тя-
готят те или иные мысли о не-
правильном или постыдном 
поступке. Для одних это могло 
произойти в далёком детстве, 
для других — совсем недавно. 
Но в том и другом случае от все-
го этого наша душа не находит 
покоя, страдая и мучаясь. А всё 
потому, что чувство стыда дано 
нам Богом для того, чтобы мы 
о совершённых проступках не 
только сожалели, но и каялись в 
них, дабы заслужить прощение. 
Ведь всё в жизни духовной за-
писывается, всё фиксируется, — 
как хорошее, так и плохое. Богу 
известно о каждом нашем шаге, 
о каждом нашем помышле- 
нии — добром или злом. Хартию 
с нашими хорошими делами 
принесут Ангелы на суд Божий, 
а хартию с плохими — аггелы. И 
по каждому пункту нас будет су-
дить Господь. Пока же у нас есть 
время, которое нужно посвя-
тить тому, чтобы слугам дьявола 
нечего было предъявить Богу».

По убеждению владыки, для 
того чтобы начать исправляться, 
чтобы очистить свою хартию, 
человеку следует, прежде всего, 
осознать свою греховность, по-
нять, что такое грех.

«Зачастую лишь благодаря 
таинству Исповеди многие уз-
нают, насколько они грешны. А 

ведь без прощения грехов чело-
веку очень трудно приобщиться 
к любви Божьей. Лишь по-насто-
ящему верующий и кающийся в 
своих грехах человек, способен 
почувствовать эту любовь. А 
испытав её однажды, он уже не 
сможет жить без неё. Его душа 
не сможет обходиться без Хрис-
та, без единения с Господом, без 
Богообщения. Вот почему так 
важно, особенно в дни Велико-
го поста спешить в храм, чтобы 
приобщиться святых Христо-
вых Тайн. Ведь Евхаристия есть 
приобщение к любви Божьей. 
Мы говорим, что Великий пост 
служит нам для нашего покая-
ния. А покаяния не может быть 
без молитвы. Только молитва 
должна исходит из глубины на-
шего сердца. А если оно пере-
полнено грехами? Вот почему 
необходимо сначала осознать, а 
потом возненавидеть свой грех, 
своё греховное состояние. Мы 
должны постоянно укорять себя 

за каждый недостойный посту-
пок, за каждое слово, способ-
ное причинить боль ближнему. 
Но при этом всегда сохранять 
чувство меры, чтобы не впасть 
в отчаяние. А добиться этого 
можно только в том случае, если 
мы направим себя ко Христу. 
Лишь только Своей Божест-
венной благодатью Он очистит 
нас от греха и наполнит сердце 
любовью. Вот зачем нам литур-
гия, вот зачем нам нужно чаще 
причащаться. Чтобы питаться 
этой Божественной благодатью, 
чтобы очищаться для нашего с 
вами спасения».

Поздравив всех с нача-
лом весны духовной, 
с особым состоянием 
и настроением нашей 

души, с которыми каждый веру-
ющий человек неизменно всту-
пает в это замечательное вре-
мя, Его Высокопреосвященство 
пожелал воспользоваться всем 
этим для улучшения нашей ду-
ховной жизни.

«Если с физическим развити-
ем человека всё ясно и понятно, 
то с тем, что касается духовной, 
нравственной составляющей 
нашей жизни, часто возникают 
вопросы. Духовная жизнь пред-
полагает возвышение к идеалу, 
процесс самосовершенствова-
ния. А для этого мало одного же-
лания, для этого нужен особый 
настрой. Время Великого поста 
как раз и даёт нам необходимый 
настрой, помогая определить те 
ступени духовного развития, 
на которые хотим подняться в 
своей духовной жизни. Причем 
ступени каждый определяет 
для себя сам, как и средства для 
этого тоже выбирает сам, пос-
кольку основа для этого у каж-
дого человека своя. Один уже 
давно идёт путем самосовер-
шенствования и самопознания, 
а другой только становится на 
этот путь. Что достаточно для 
одного, для другого может быть 

вовсе недостаточно. Однако на-
чало у всех общее — осознание 
собственной духовной немощи, 
лени и собственной греховнос-
ти. И чем скорее человек придёт 
к этому осознанию, тем скорее 
он поверит в необходимость бо-
роться со своим недугом. Ведь 
человек, пораженный грехом, 
страдает так же, как и человек, 
пораженный любой физичес-
кой болезнью. Разница лишь в 
том, что грех многие не считают 
болезнью и не спешат к врачу. 
И есть только один способ по-
мочь такому больному, чтобы 
он мог выздороветь и избавить-
ся от своих духовных немо- 
щей, — обратиться к врачу. 
Христос — Врач всех наших 
немощей. Он ждёт обращения 
к Нему, ждёт от нас признания 

в своих болезнях и недугах, 
и тогда Он поможет исце-
литься».

Осознать свою грехо-
вность, как заметил вла-
дыка, человеку мешает его 
стремление и желание жить 
как все.

«Если большинство не при-
знает тот или иной поступок, то 
или иное поведение за проявле-
ние греха, то почему он должен 
признавать? Ему кажется, что 
если с тем, кто грешит, ничего 
не происходит страшного, то и 
ему ничего не грозит. Но не сто-
ит смотреть по сторонам, пото-
му что у любого человека свои 
отношения с Богом. Возможно, 
для кого-то просто время ещё 
не пришло. Если же мы считаем, 
что наше время наступило, не 
стоит упускать те возможности, 
которые предоставляет Великий 
пост. Не случайно в самом нача-
ле читается Покаянный канон. 
Наша душа должна взбодриться 
и пробудиться от самоуспокоен-
ности. Чтобы мы вышли из со-
стояния духовного анабиоза.

Конечно, большинству лю-
дей находиться в таком состо-
янии удобно, потому что не 
нужно противостоять миру, 
который, по словам Христа, «ле-
жит во зле». В котором за норму 
принимается то, что во все вре-

мена Церковью осуждалось. И 
Андрей Критский нам об этот 
напоминает. Исправление, из-
бавление от грехов во многом 
зависит не только от нашего же-
лания, но и от нашей воли. Ведь 
наша внутренняя жизнь — это 
постоянная борьба со своими 
страстями, со своими греховны-
ми навыками, привычками. Эта 
борьба кажется нам мучитель-
ной, но это только так кажется. 
Если мы вверяем себя Богу и 
становимся на этот путь, Он ни-
когда не выпустит нас из Своих 
рук. Желаю всем нам, кто стал 
на спасительный путь Великой 
Четыредесятницы, пройти его 
смело, ничего не боясь, при-
слушиваться к своим чувствам, 
своим мыслям, заглядывать в 
глубину своего сердца, чтобы 
обнаружить в нем симптомы тех 
духовных недугов, которые тре-
вожат и беспокоят нашу душу».

На следующий день Его Вы-
сокопреосвященство продол-
жил чтение Великого покаян- 
ного канона св. Андрея Критс-
кого.

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

Митрополит Лука отслужил 
первую в этом году Великопостную 
литургию преждеосвященных Даров

18 марта, в первую седмицу Великого поста, Высокопреосвященнейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский начал чтение Великого покаянного канона святого Андрея 

Критского в храме в честь иконы Божьей Матери «Призри на смирение».

20 марта, в 1-ю седмицу Великого поста, Высокопреосвященнейший Лука,  
митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил первую литургию  

преждеосвященных Даров в Успенскм храме Запорожья.

«Душа человека должна взбодриться 
и пробудиться от самоуспокоенности 

и духовного анабиоза»
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Новости

Масленица в 
храме Апостола и 

Евангелиста Иоанна 
Богослова  

17 марта после совершения 
Божественной литургии и вечер-
ней с чином Прощения в храме 
Святого Апостола и Евангелиста 
Иоанна Богослова прошли празд-
ничные мероприятия в честь Пра-
вославной Масленицы и Проще-
ного воскресенья. Воспитанники 
воскресной школы «Ковчег» при 
храме подготовили праздничную 
программу для выступления на 
утреннике, который состоялся 
после чина Прощения. Ребята 
рассказывали стихи и пели песни, 
чтобы с духовной радостью всту-
пить на поприще Великого поста. 
Настоятель храма протоиерей 
Евгений Квач поблагодарил ди-
ректора воскресной школы Ири-
ну Веревкину и детей за прекрас-
ное выступление и подаренное 
хорошее настроение. Он напом-
нил всем о цели Великого поста и 
пожелал сил и духовной крепос-
ти для достойного прохождения 
этого необходимого для вечного 
спасения поприща. 

Также была организована 
небольшая ярмарка, на которой 
была представлена домашняя 
выпечка. Все средства, выручен-
ные от ее реализации, переданы 
в фонд епархиального проекта 
«Любовь милосердствует». 

 Чудотворная 
икона Пресвятой 

Богородицы 
«Страстная» в Свято-

Никольском храме 
27 марта Свято-Никольский 

храм, что на Правом берегу, ко-
торый является старейшим в г. 
Запорожье, посетила икона Пре-
святой Богородицы «Страстная».

Великую святыню встречали 
духовенство и прихожане во гла-
ве с благочинным Никольского 
округа протоиереем о. Артемием 
Осипенко. Далее был соборно 
отслужен молебен с акафистом 
Пресвятой Богородице и вознесе-
ны коленопреклонные молитвы. 
В своей проповеди отец Артемий 
отметил, что «во время крестных 
страданий Господь наш Иисус 
Христос в лице Своего ученика, 
Апостола и Евангелиста Иоанна 
Богослова поручил Пресвятой 
Богородице всех нас. «Иисус же 
видев Матерь и ученика стояща, 
егоже любляше, глагола Матери 
Своей: Жено, се, сын Твой», — 
читаем мы в Святом Евангелии. 
И Матерь Божия непрестанными 
молитвами и ходатайством не ос-
тавляет верных чад Своих».

Данное событие стало центром общее-
пархиального празднования последнего 
дня Масленичной недели: аналогичные 
мероприятия были проведены и на других 
приходах. Организатором праздника Пра-
вославной Масленицы выступил епархи-
альный отдел по социальному служению и 
благотворительности, возглавляемый Ири-
ной Марущак. На следующий день после 
завершения Масленичной недели наступает 
Великий пост. Великим постом для христи-
ан существует давняя благочестивая тради-
ция — вспоминать о нуждающихся, творить 
дела милосердия. Конечно, важно и соблю-
дение поста, и непрестанная покаянная мо-
литва, но апостол Павел говорит нам, что во 
Христе Иисусе еще необходима — «…вера, 
действующая любовью» (Гал. 5:6). Именно 
поэтому состоявшееся мероприятие полу-
чило и благотворительную направленность. 
Каждый из присутствующих имел возмож-
ность приобрести сертификаты обществен-
но-церковного проекта Запорожской епар-
хии «Любовь милосердствует», внеся таким 
образом посильную лепту в 
очень важное и нужное дело.

Помимо этого, воспитан-
никами воскресных школ 
храмов епархии были подго-
товлены и проведены благо-
творительные ярмарки. Для 
них дети приготовили блины, 
разнообразную выпечку, по-
делки и т. д. Все собранные 
от реализации средства так-

же были переданы в фонд проекта «Любовь 
милосердствует». Далее гостям праздни-
ка — прихожанам Свято-Ольгинского и  
других храмов было предложено угощение: 
блины, оладьи и горячий чай. А хорошее 
настроение всем создавала звучащая из ди-
намиков музыка. В целом праздник полу-
чился по-семейному теплым и светлым, он 
подарил каждому множество незабываемых 
радостных минут. Великий пост — это осо-
бенное время, когда каждому из нас следует 
принести Всемилостивому Богу плоды ис-

тинного покаяния в грехах, 
а также немало потрудиться 
для совершения духовных 
подвигов и проявления люб-
ви к Богу и ближним.

Пусть же благодать Божия 
поможет всем нам достойно 
пройти поприще Великого 
поста и радостно встретить 
в мире и любви Светлое Вос-
кресение Христово!

17 марта, в Неделю сыропустную, воспоминание Адамова изгнания из рая, по благосло-
вению Высокопреосвященнейшего Луки, митрополита Запорожского и Мелитопольско-
го, у храма в честь святой равноапостольной великой княгини Ольги состоялся празд-
ник Православной Масленицы. 

Совершаемый в этот воскресный 
день Чин Торжества Православия, 
как сказал Его Высокопреосвя-
щенство, призван прежде всего на-

помнить нам о нашей вере и о преданности 
нашей Матери-Церкви.

«Сегодня здесь собрались верные чада 
нашей Матери-Церкви. Те, кто благодаря 
вере хочет меняться и меняется к лучшему, 
кто несет этому миру свет, прогоняющий 
мрак ненависти и злобы. В ознаменование 
окончательной победы нашей веры над язы-
чеством и иконоборческой ересью сегодня 
вновь звучат слова «Символа веры». Звучат 
постулаты, звучат те столпы, на которых де-
ржится наша Матерь-Церковь. Сегодня так-
же возглашается анафема тем, кто совершил 
тяжкие прегрешения перед Православной 
Церковью и её учениям, тем, кто заражен 
еретическими заблуждениями, всем тем, кто 
был отлучен от Церкви.

Например: — Привносящим новшества 
календарные, по дьявольскому внушению 
вводимые, не следующим обычаям Святыя 
Церкве и указаниям семи святых Вселен-
ских Соборов, яже о Святей Пасхе и меся-
цеслове добре законоположили нам следо-
вати, а желающим иному 
следовати, с безбожными 
астрономами противо-
действовати всем опреде-
лениям святых Соборов 
и ищущим их изменити и 
ослабити, возводя хулу на 
Духа Святаго, доброволь-
но облекшимся в клятву, 
яко в ризу, ким бы они ни 
были, аще бы ангел с не-
бесе, анафема.

Вселукaвому сборищу, 
безбожному делу предав-
шихся и раскол в Церкви 
Православной учинив-
ших, хулящим Матерь-
Церковь и разрушения Ея 
чающих и всем их после-
дователем, анафема.

Только не стоит думать, что слово «ана-
фема» означает проклятье и, произнося 
его во время богослужения, мы тем самым 
призывам проклятье на голову отлучённых. 
Это не так. Анафема — это предупреждение 
об опасности, которая 
подстерегает душу че-
ловека, поддавшегося 
расколу, соблазну и 
искушениям дьяволь-
ским. Это свидетельс-
тво того, что человек 
отпал от Церкви, кото-
рая как чадолюбивая 
мать не желает никому 
погибели, а напротив, 
желает уберечь, пре-
дупредить. Как и любая 
мать, она заботится о 
нас, о наших душах. Она научает нас толь-
ко одному — любви. Нигде в молитвах мы 
не встретим слов о наказании заблудших, 
а только о вразумлении. О том, чтобы они 
одумались и вернулись в лоно Матери-Цер-
кви. Сегодня Царица Небесная собрала нас 
вместе, — людей разных возрастов, разных 
профессий, разных национальностей, но 

объединённых одной 
верой и любовью к Её 
Божественному Сыну, 
Иисусу Христу. Его 
жизнь — символом 
нашего спасительного 
пути. И как бы труден 
он ни был, мы не долж-
ны отчаиваться, пото-
му что мы не одни, с 
нами всегда Господь. 
Наша Церковь есть 
Тело Христово, а веру-
ющие — члены этого 
Тела. Богочеловечес-
кий организм — это и 
есть Церковь. Каждое 
выступление против 
Церкви есть попытка 
разорвать Тело Хрис-

тово. Но все эти попытки 
тщетны, и ни к чему не при-
ведут. Помните, что если с 
нами Бог, это значит, что мы 
должны любить нашу Цер-
ковь и свидетельствовать об 
этом своей жизнью, своими 
добрыми поступками. Верь-
те в Бога не только разумом, 
но и сердцем. «Не бойся, ма-

лое стадо, ибо Я с вами до скончания ве- 
ка, — говорит нам Христос. Наша Матерь-
Церковь стоит уже более двух тысяч лет и 
будет стоять до скончания века. Она не под-
чиняется политическим законам, которые 
установлены врагом рода человеческого. 
Любые законы, направленные на уничтоже-
ние себе подобных, на унижение себе подоб-
ных, являются законами дьявольскими».

В заключение Запорожский архипастырь 
пожелал своим духовным чадам не бояться 
этого мира, а бояться одного — отпасть от 
Христа и Его Церкви.

«Только вера даёт человеку силы и ук-
репляет его как духовно, так и физически. 
Желаю всем нам крепости духовной и те-
лесной на этом спасительном пути Велико-
го поста. И пусть наши души по милости 
Божьей, совершив подвиг покаяния, ста-
новятся настоящими светильниками этому 
погибающему миру. И не бойтесь его, по-
тому что на самом деле он боится нас, так 
как боится правды, которую провозглашает 
Церковь Христова».

Затем все желающие могли подойти к 
святыням и помолиться не только о себе и 
своих близких, но и о тех, кто предан ана-
феме.

На Божественной литургии были возне-
сены благодарственные молитвы ко Господу 
нашему за его милость и благодеяния, ко-
торые Он ниспосылает на Церковь, священ-
ство и всех верующих. После богослужения 
прихожане храма поздравили о. Михаила со 
значимым и священным днем для него днем: 
пожелали Божией милости, духовной радос-
ти, мудрости. Чтобы Господь Иисус Христос 
укрепил духовные и телесные силы в пас-
тырском служении народу Божьему во славу 
Его Святой Церкви на многая и благая лета.

О. Михаил поблагодарил всех за теплые 
пожелания и поделился воспоминаниями, 
как Господь по Своей милости и любви со-
делал незабвенной радости предстоять пред 
Престолом Божиим, служить в послуша-
нии Матери-Церкви, правящего архиерея и 
окормлять ее верных чад. 

После состоялась общая трапеза, на ко-
торой также прозвучали добрые слова позд-
равления и воспоминания.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Праздник Православной Масленицы  
в Прощеное воскресенье 

Митрополит Лука совершил чин 
Торжества Православия и пожелал 
сохранять верность Богу и Церкви

24 марта, в неделю 1-ю Великого поста, духовенство и прихожане  
Запорожских храмов во главе с Правящим архиереем встретили чудотворную  

икону Божьей Матери «Страстная» и крестным ходом проследовали  
в Свято-Покровский собор, где был совершен чин Торжества Православия.

День хиротонии
7 марта благочинный Запорожского 
районного благочиния, настоятель храма 
Святителя и Чудотворца Николая про-
тоиерей Михаил Фетисов молитвенно с 
прихожанами храма отметил 25-летие 
своей иерейской хиротонии.
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Знает Он и то, что через неделю те же 
люди станут кричать Понтию Пила-
ту: «Распни, распни Его!» Они будут 
выпрашивать у Пилата помилование 

разбойнику, лишь бы добиться распятия 
Христа. 

Как же мне все это напоминает историю 
нашей современной Церкви. Я помню, как 
тридцать лет тому назад, когда я еще был 
молодым священником, разве только лени-
вый не желал подружиться с кем-то из ба-
тюшек. Начальники повыше рангом были 
частыми гостями в архиерейских покоях. 
Преосвященнейший обязательно должен 
был сказать хоть пару слов на любом мероп-
риятии городского уровня, не важно какого. 
Владыки открывали новые стадионы, освя-
щали корабли, напутствовали спортсменов, 
танцоров, врачей, милиционеров. А свя-
щенники по просьбе трудящихся в это вре-
мя освящали все, что можно и нужно было 
освятить — ларьки, магазины, машины, 
первоклассников, первокурсников, выпуск-
ников и т. д. Все — живое и неживое — ок-
роплялось и благословлялось тружениками 
кропила и кадила. «Осанна» духовенству 
пели все, начиная от воров разного иерар-
хического уровня, и заканчивая по-
литиками, депутатами, генералами 
и министрами — мир широкими и 
просторными воротами входил в 
свежепостроенные храмы и монас-
тыри. А они росли в нашей стране, 
как грибы после дождя. 

Священников катастрофические 
не хватало, семинарии выпускали 
новоиспеченных батюшек, как пи-
рожки, пекущиеся в круглосуточ-
ном режиме. Церковь стала жить 
по законам олимпийского спорта —  
«быстрее», «выше», «лучше». Поэ-
тому строили храмы и монастыри  
быстро, и так, чтобы все было на вы-
соте и как можно лучше. Крестили 
тоже крупными партиями, по многу. Только 
вот те люди, которые были крещены у нас 
тридцать лет тому назад, теперь собирают-
ся под нашими храмами требуют у Пилата, 
чтобы он распял Церковь. 

Между «осанна» и «распни» прошел не-
большой промежуток времени. Но ведь и 
жизнь Христа была непродолжительна. Все-
го лишь несколько десятков лет назад каза-
лось невозможным, чтобы вот так быстро к 
нам вернулись времена большевицкого тер-
рора. Хотя духовники нас предупреждали, 
что это «осанна» ненадолго, а потом опять 
гонения. Но нам сложно тогда было в это 
поверить. Но вот прошло примерно столько 
же лет, сколько прожил на земле Спаситель, 
и пророчества наших старцев сбылись. 

На площадку, где происходил суд над 
Христом, всех подряд не пускали. Входить 
могли только подготовленные иудейской 
элитой активисты, обученные «правиль-
ному поведению», знающие, что требовать 
от Пилата и что кричать по команде руко-
водителей. А остальной массе народа была 
отведена роль зрителей. Все знали — того, 

кто попытается заступиться за Иису-
са, ждет та же участь — отлучение от 
синагоги и репрессии. Поэтому даже 
те, кто Ему сочувствовали, молчали, 
не соглашаясь со всем этим беззакони-
ем тихонько «про себя».  

С тех пор ничего не изменилось. Акти-
вистов, готовых служить и угождать власти, 
какой бы она не была, всегда найдётся в до-
статочном количестве. Их много и не нуж-
но. Достаточно вычленить десять процен-
тов людей со специфическим устройством 
психики, а они уже сделают все, что им вло-
жат в голову кураторы. Эти люди не будут 
искать справедливости, все их «убеждения» 
сводятся к двум-трем блуждающим в пус-
той голове фразам. Впрочем, фраза — это 
слишком много, достаточно, как заклина-
ние, повторять всего лишь одно слово: «Рас-
пни, распни!». Активисты-богоборцы — это 
дистанционно управляемые из преисподней 
дроны. Они реагируют на спецсигналы, го-
ворят то, что им вкладывают в мозги, дела-
ют, что прикажут. Это, по сути, особый род 
войск — СМИ-управляемая армия, слепое 
орудие линчевания со специально перепро-
шитой для этих нужд психикой. 

Зачем нам были даны эти годы духовной 
свободы 

Царство Божие приходит неприметным 
образом, говорит Христос. Оно растёт мед-
ленно и незаметно, как семя в земле, дейс-
твует незримо, как закваска в тесте. Все эти 
три десятка лет за внешней суетой и мишу-
рой, за духовными ярмарками, стройпло-
щадками, внутренними закулисными мик-
ро-сражениями за более весомые кафедры 
и более доходные приходы, все-таки шла 
невидимая работа по вычленению соли зем-
ли. Все это время Бог растил свои элитные 
сорта духовного винограда. Он рос на песке 
и наливался соком не благодаря, а вопреки 
всему тому, что вокруг него происходило. 
Пробиваясь вверх, он побеждал бурьян, 
тянулся изо всех сил к Солнцу Правды. Так 
было всегда. Святость появляется не благо-
даря, а вопреки.

Ожидаемо больше всего зрелых ягод 
выросло среди мирян. Условия их созрева-
ния более качественные и духовно-вредных 
токсичных материалов в их окружении зна-
чительно меньше. Но и среди духовенства 

нашлось немало достойных пастырей, ко-
торые, несмотря ни на что, все эти годы хо-
дили за Христом, ради Него Самого, а не с 
какой-то другой целью. 

Остальным предлагается сделать пос-
ледний и окончательный выбор. Ведь ниче-
го уже не скрывается, все стало предельно 
ясным. Чтобы понять, где Бог, а где сатана, 
где молитва, а где проклятия, где добро, а 
где зло, не нужно даже читать никакие свя-
щенные тексты. Достаточно иметь хотя бы 
каплю совести. Ведь уже никто не пытается 
прятаться за маски добродетелей и набож-
ности.

Уже не шёпотом, а громко и четко слыш-
но из уст богоборцев: «отец наш дьявол», 
«ей, гряди сатана, приди к нам, детям тво-
им». Не видеть и не слышать этого может 
только тот, кто полностью отравился нечис-
тотами земли. 

Как бы там не было, история человече-
ства — хорошо «продуманный» план Бога. 

Только Бог не думает, Он знает. 
В мире происходит то, что было 
в замысле у Бога, когда еще не 
было мира. Он предвидел все 
наши выборы и предусмотрел 
все наши ошибки, сделав так, 
чтобы и они послужили нам 
на пользу. А нам нужно только 
учиться правильно реагировать 
на все, что с нами в жизни про-
исходит, и во всем поступать со-
гласно Его святой Воле. Все ос-
тальное Бог сделает Сам. Наши 
усилия должны быть приложе-
ны только там, где нужны силы 
человеческие. Господь не делает 
то, что должно быть сделано че-

ловеческими руками. 
Христос воскресил трехдневного Лаза-

ря, что является величайшим чудом, кото-
рое никак невозможно объяснить с науч-
ной позиции. Любой врач вам расскажет, 
какие необратимые процессы происходят в 
мозге, печени человека после того, как пре-
кращается дыхание. А через трое суток тело 
превращается в разлагающиеся остатки ор-
ганизма с однозначно необратимыми про-
цессами. Но, тем не менее, Господь выводит 
из гробницы Лазаря не в каком-то новом 
теле, а в том же самом, которое было у него 
и до смерти. Но при этом Спаситель просит 
людей, чтобы они отвалили камень от гро-
ба. Что легче — отвалить камень или вос-
кресить трехдневного мертвеца? Но Хрис-
тос просит людей сделать то, что они могут 
сделать сами, и помогает лишь в том, в чем 
человек бессилен. 

С этой же позиции нам нужно смотреть 
и на нынешнюю ситуацию в стране и в Цер-
кви. Мы должны делать то, что от нас тре-
бует Евангелие, а Бог будет совершать то, 
что нужно для нашего спасения. Но спасе-
ния не земного, а вечного. Нужно также не 
забывать, что наши ожидания весьма редко 
совпадают в Божьими замыслами. 

Когда Сын Божий пришел в мир, то по 
всей видимости не было ни одного челове-
ка, который бы предполагал, что Мессию 
убьют Его соотечественники. Этого не пред-
полагали даже книжники, при всем их глу-
боком знании закона и пророков. Тем более 
этого не ожидали простые, необразованные 
апостолы. Слова Христа о Его предстоящей 
смерти никак не могли поместиться в их 
сердцах. Ученики Господа видели в Нем бу-
дущего революционера и Царя, облаченного 
силой и могуществом земной власти. Никто 
из них не думал, что троном этого Царя ста-
нет Крест, а царской палатой будет гроб. Но 
именно таков был замысел Бога. 

news.church.ua
Київські духовні 

школи випустили 
книгу коротких 

життєписів святих, 
які входять до Собору 

святих КДА 

Вийшла з друку книга корот-
ких життєписів святих, які вхо-
дять до собору святих КДА. Кни-
га присвячена 100-літтю від дня 
народження протоієрея Петра 
Влодека (1924–2017), першого рек-
тора відродженої Київської ду-
ховної семінарії. Про це повідом-
ляє пресслужба КДАіС, передає 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Видання книги здійснено 
з благословення Предстоятеля 
Української Православної Церк-
ви Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія.

Відповідальним редактором 
та упорядником видання висту-
пив учений секретар, доцент ар-
хімандрит Митрофан (Божко).

Собор святих Київської ду-
ховної академії — це подвижни-
ки благочестя з числа викладачів 
та випускників Київських ду-
ховних шкіл, які засяяли тут від 
заснування в 1615 р. Київської 
братської школи. Усіх їх об’єднує 
загальне «місце подвигу» та за-
гальна «школа» — освітні тради-
ції, які передавалися із покоління 
в покоління, незважаючи на змі-
ни статусу навчальних закладів.

До Собору належать 72 под-
вижники, які просіяли у різних 
чинах: святителі, преподобні, му-
ченики та сповідники. Це вихідці 
з різних регіонів України та бага-
тьох інших країн, які несли світ-
ло євангельського вчення аж до 
краю землі (Діян. 1:8).

Серед них є Предстоятелі По-
місних Православних Церков, ві-
домі богослови та аскети, а також 
миряни, які ціною власного жит-
тя засвідчили свою віру.

Дана збірка життєписів про-
понується усім, хто цікавиться 
минулим Київських духовних 
академії і семінарії та загалом 
традиціями богословської освіти 
в Україні. Але особливим чином 
книга адресована студентам ду-
ховних шкіл, адже життя їх свя-
тих попередників — це заклик 
ревно слідувати їх стопами, ося-
гати богословські науки, зроста-
ти в благочесті, а головне — слі-
дувати за Христом, відгукуючись 
на Його поклик.

Книга є важливим джерелом 
для вивчення історії Київських 
духовних шкіл, а також для ін-
телектуального збагачення та 
підвищення рівня духовної куль-
тури.

Новости

тоЧКА ЗреНия

«Осанна в Вышных! Благословен грядый во имя Господне! Осанна в вышних!» 
Дорогу, по которой шествует Иисус, устилают пальмовыми ветками,  

толпа приветствует Его криками восторга. А Спаситель смотрит на это все  
и плачет. Он знает истинную цену человеческим словам. 

В шаге от «Распни!», 
или Предпасхальные  

гонения 

Протоиерей Игорь Рябко
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Благовещении Пресвятой Богоро-
дицы, об извещении Девы Марии 
о чудесном зачатии и рождении 
от нее Спасителя сообщает толь-

ко один из четырех евангелистов — Лука.  
Библеисты считают, что этот греческий 
врач, сподвижник и ученик апостола Павла, 
автор «Деяний апостольских», подготавли-
вая свое повествование о земной жизни, 
подвиге и жертве Христа, непосредствен-
но общался с Его Матерью: в Евангелии от 
Луки присутствует то, о чем могла расска-
зать только Она.

Итак, в шестой же месяц послан был 
Ангел Гавриил от Бога в город Галилейский, 
называемый Назарет, к Деве, обрученной 
мужу, именем Иосифу, из дома Давидова; имя 
же Деве: Мария. Ангел, войдя к Ней, сказал: 
радуйся, Благодатная! Господь с Тобою; бла-
гословенна Ты между женами. Она же, увидев 
его, смутилась от слов его и размышляла, 
что бы это было за приветствие. И сказал 
Ей Ангел: не бойся, Мария, ибо Ты обрела 
благодать у Бога; и вот, зачнешь во чреве, 
и родишь Сына, и наречешь Ему имя: Иисус. 
<…> Мария же сказала Ангелу: как будет 
это, когда Я мужа не знаю? Ангел сказал Ей в 
ответ: Дух Святый найдет на Тебя, и сила 
Всевышнего осенит Тебя; посему и рождае-
мое Святое наречется Сыном Божиим. <…> 
ибо у Бога не останется бессильным никакое 
слово. Тогда Мария сказала: се, Раба Господ-
ня; да будет Мне по слову твоему. И отошел 
от Нее Ангел (Лк. 1, 26–31, 34–35, 37–38).

Здесь мы должны понимать, что оз-
начало для юной Мариам это согласие, то  
есть — на что Она пошла, произнеся свое 
«Се, раба…» Ведь, обручив Ее старцу Иоси-
фу, иудейская община поручила ему хранить 
Ее девство. Мариам не знала, как будет объ-
яснять седовласому Обручнику Свою бере-
менность и не могла рассчитывать на то, что 
он сразу поверит невероятному рассказу. 
А о том, как поступали с девушками, утра-
тившими девственность до брака, сообщает 
Ветхий Завет, в частности, книга Второзако-
ние: Если <…> не найдется девства у от-
роковицы, то отроковицу пусть приведут 
к дверям дома отца ее, и жители города ее 
побьют ее камнями 
до смерти, ибо она 
сделала срамное 
дело среди Израиля, 
блудодействовав в 
доме отца своего 
(22, 20–21). Напом-
ним, что Мариам 
до обручения с 
Иосифом жила не 
в доме Своего отца 
Иоакима, а в Храме; 
и таким образом, 
могла быть обвине-
на в преступлении 
еще более низком 
и кощунственном, 
нежели «блудодей-
ство в доме отца». 

Вот почему митрополит Сурожский Анто-
ний в одной из своих проповедей на Благо-
вещение говорит, что Благая весть была для 
Девы вестью страшной.

О той действительно страшной драме, 
которая произошла меж Иосифом и без-
гласной, не имевшей возможности оправ-
даться Марией, кратко рассказывает еванге-
лист Матфей: …оказалось, что Она имеет 
во чреве от Духа Святаго. Иосиф же муж 
Ее, будучи праведен и не желая огласить Ее, 
хотел тайно отпустить Ее. Но когда он 
помыслил это, — се, Ангел Господень явил-

ся ему во сне и сказал: Иосиф, сын 
Давидов! не бойся принять Марию, 
жену твою, ибо родившееся в Ней 
есть от Духа Святаго (Мф. 1, 18–20). 
Иосифу жаль Мариам, он не хочет, 
чтобы Ее забили камнями, но и спо-
соба спасти Ее он тоже не видит, и 
потому намерен просто «отпустить», 
то есть выпроводить Ее из своего 
дома на произвол судьбы. А куда бы 
Она пошла в таком положении? Не 
в Храм же обратно… Мы уже ни-
когда не узнаем, что пережила юная  
Дева Мать в те дни, зато мы знаем 
другое: Господь не оставил Ее и пос-
лал к Иосифу Ангела.

«Се, раба Господня» — высочай-
ший пример послушания и доверия 
Богу. Мы, традиционно именуя себя 
и друг друга «рабами Божиими», 
не всегда задумываемся о том, чего 
требует от человека подлинное раб-
ство Господину. Это парадоксальное 

рабство свобода: святитель Григорий Пала-
ма писал, что Воплощение 
было бы так же невозмож-
но без свободного челове-
ческого согласия Божией 
Матери, как оно было бы 
невозможно без творчес-
кой воли Божией. Таким 
образом, в основе нашего 
спасения лежит согласие 
Девы Мариам, вот это са-
мое «Се, раба…»

Полное предание себя 
Богу — это, с одной сто-
роны, да, страшно, пото-
му что может означать 
мученичество. Ведь и Сам 
Богочеловек не был избав-
лен от ужаса предстоящих  
Ему страданий, и Его кро-
вавая Гефсиманская мо-
литва — еще один высо-
чайший пример послушания воле Отца. Но, 
с другой стороны, полностью предать себя 
Богу — это легче, потому что это избавляет 
от сомнений, колебаний, метаний, лишних 
вопросов. Уже упомянутый здесь митропо-
лит Антоний в своей проповеди на Благове-
щение сравнивает «колеблющуюся — хотя и 
глубокую» веру священника Захарии, отца 
Иоанна Предтечи, с чистой, простой не-
колебимой верой Девы Марии. Благодаря 
евангелисту Луке мы знаем, что Благовеще-
нию Пресвятой Богородицы предшествова-
ло благовещение малое; после многих лет 
бесплодного брака с праведной Елисаветой  

Захария видит у жертвенника в храме Ан-
гела, возвещающего ему рождение сына. Но 
что мы слышим в ответе Захарии? Сомне-
ние, страх поверить, требование некоего 
залога: по чему я узнаю это? Ибо я стар, 
и жена моя в летах преклонных (Лк. 1, 18). 
Захария, видимо, не совсем понимает, что у 
Бога не останется бессильным никакое сло-
во (Лк. 1, 37; напомню, именно эти слова сказал 
Архангел Марии, сообщая о беременности Ели-
саветы); что Бог зря не говорит. Недоверие 
приходится искупать долгим и горьким 
трудом — с этой минуты и до самого рож-
дения сына Захария лишен дара речи, даже 
имя — Иоанн — он может только написать 
на дощечке (см.: Лк. 1, 63). Зато потом из от-
верзшихся уст священника Захарии — отца 
Иоанна Предтечи — вырывается радостная 
пророческая песнь: благословен Господь Бог 
Израилев, что посетил народ Свой и со-
творил избавление ему (Лк.1, 68). А песнь  
Марии — «Величит душа Моя Господа, и 

возрадовался дух Мой  
о Бозе, о Бозе Спасе 
Моем» — Церковь поет 
уже две с лишним тыся-
чи лет.

Через сорок дней 
после рождения Сына 
Она услышит пророчес-
тво Симеона Богоприим-
ца: И Тебе Самой оружие 
пройдет душу (Лк. 2, 35), 
а потом придется бежать 
в Египет. Но это будет 
лишь начало испытаний, 
самая страшная страни-
ца которых — путь вслед 
за Сыном на Голгофу 
и долгие часы у Крес-
та. Се, раба Господня, да  
будет Мне по слову тво-
ему — это было ведь 

сказано один раз и на всю земную жизнь. 
Сказано ради нас, нашего ради спасения: 
«Днесь спасения нашего главизна», — поем 
мы в тропаре Благовещению Пресвятой Бо-
городицы.

И как бы ни было нам трудно во все дни 
нашей жизни, Она неустанно молится за нас, 
Она — наш покров, заступление и помощь. 
И мы, конечно, молимся Ей — перед всеми 
Ее иконами, которые есть в наших храмах и 
домах. Но не только молиться мы призваны, 
но и постараться быть достойными Ее выбо-
ра, Ее великого послушания, Ее самоотвер-
жения и любви.

1 апреля, пн. (19 марта по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 3-я Ве-
ликого поста. Мчч. Хрисанфа и 
Дарии и с ними мчч. Клавдия три-
буна, Иларии, жены его, Иасона и 
Мавра, сынов их, Диодора пресв. 
и Мариана диакона. Прав. Софии, 
кн. Слуцкой.

2 апреля, вт. (20 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прпп. Иоанна, 
Сергия, Патрикия и прочих, во 
обители св. Саввы убиенных.

3 апреля, ср. (21 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Серафима 
Вырицкого. Свт. Кирилла, еп. Ка-
танского. Свт. Фомы, патр. Конс-
тантинопольского.

4 апреля, чт. (22 марта по ст. ст.)
Великий пост. Сщмч. Василия, 
пресв. Анкирского. Прп. Исаакия 
Далматского. Прп. исп. Софии 
Киевской (1941).

5 апреля, пт. (23 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прмч. Никона еп. 
и 199-ти учеников его. Прав. Васи-
лия Мангазейского.

6 апреля, cб. (24 марта по ст. ст.)
Великий пост. Предпразднство 
Благовещения Пресвятой Бого-
родицы. Прп. Захарии, постника 
Печерского, в Дальних пещерах. 
Иконы Божией Матери, именуе-
мой «Тучная Гора».

7 апреля, вс. (25 марта по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 3-я Вели-
кого поста, Крестопоклонная. 
БЛАГОВЕЩЕНИЕ  
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ. 
Преставление свт. Тихона, патри-
арха Московского и всея Руси.

8 апреля, пн. (26 марта по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 4-я Ве-
ликого поста, Крестопоклонная. 
Отдание праздника Благовеще-
ния Пресвятой Богородицы. Со-
бор Архангела Гавриила. Преп. 
Василия Нового.

9 апреля, вт. (27 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мц. Матроны Со-
лунской. Мчч. Мануила и Феодо-
сия (304). Прп. Иоанна прозорли-
вого, Египетского.

10 апреля, ср. (28 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Илариона 
Нового, иг. Пеликитского. Прп. 
Стефана чудотв., исп., игумена 
Триглийского.

11 апреля, чт. (29 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. Марка, еп. 
Арефусийского, Кирилла диакона 
и иных многих.

12 апреля, пт. (30 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Иоанна Лес-
твичника. Св. Еввулы, матери вмч. 
Пантелеимона. Прор. Иоада. Апп. 
Сосфена, Аполлоса, Кифы, Кесаря 
и Епафродита. 

13 апреля, сб. (31 марта по ст. ст.)
Великий пост. Сщмч. Ипатия, 
епископа Гангрского. Прп. Ипа-
тия целебника, Печерского в 
Дальних пещерах.

14 апреля, вс. (1 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 4-я Вели-
кого поста. Прп. Иоанна Лествич-
ника. Прп. Марии Египетской.

15 апреля, пн. (2 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 5-я Ве-
ликого поста. Прп. Тита чудот-
ворца. Мчч. Амфиана и Едесия. 
Мч. Поликарпа.

КАлеНдАрь

АПрель

Подготовил иерей Сергий Горбань

7 апреля Церковь празднует день Благовещения Пресвятой Богородицы —  
один из 12 главных (двунадесятых) праздников в православном календаре.

Благовещение 
Пресвятой Богородицы

Церковь Благовещения в Назарете

Источник Пресвятой Богородицы 
в греческом православном храме 
Благовещения
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В
асилий Николаевич Муравьев  
родился 31 марта ст. ст. (13 апреля  
н. ст.) 1866 года в крестьянской 
семье, в деревне Вахромеево Ярос-

лавской губернии, в 40 километрах от 
Рыбинска. Родители мальчика, Николай 
Иванович и Хиония Алимпьевна, были 
благочестивыми христианами и старались 
привить любовь к Богу своим детям. Первые 
уроки благочестия отрок Василий получил 
в приходской школе при Преображенском 
храме, где он алтарничал в детские годы. 
Первыми его книгами были Псалтирь, Свя-
тое Евангелие и Жития святых.

Муравьевы помогали пищей и кровом 
всем нуждавшимся, благодаря чему в маль-
чике с юных лет утверждались те душевные 
качества, которые впоследствии будут при-
влекать к нему множество людей: доброта, 
сострадательность, отзывчивость. Лишив-
шись отца в десятилетнем возрасте, Васи-
лий по предложению односельчанина пере-
брался в Санкт-Петербург и стал служить в 
одной из лавок Гостиного двора. К семнад-
цати годам он дорос до старшего приказ-
чика, а в двадцать шесть лет организовал 
собственное дело. Накануне революцион-
ного лихолетия Василий Николаевич стал 
одним из наиболее успешных в Российской 
империи торговцев пушниной, поставляв-
шим товары за границу.

Занимаясь коммерцией, Василий Му-
равьев хранил в своем сердце созревшее 
в детские годы желание стать монахом: он 
много молился, часто посещал храм. Ког-
да требовалось ездить по торговым делам 
в разные части страны, он всегда посещал 
святые места.

Василий хотел стать монахом, однако 
от лаврского старца он получил благосло-
вение на прохождение (до исполнения сро-
ков) семейного пути и обретения опыта 
жизни в миру, чтобы «искушен быв, он мог 
и искушаем помощи» (см.: Евр. 2:18).

В возрасте двадцати четырех лет Васи-
лий обвенчался со своей землячкой Ольгой 
Ивановной Нетрониной. Их отношения 
строились на взаимной любви и обоюд-
ном понимании, так как Ольга также была 
«монашеского склада». Вскоре они созда-
ли «монастырь в миру» — после того, как 
в младенческом возрасте умерла их дочь, 
они, по взаимному согласию и с благосло-
вения старца преп. Варнавы Гефсиманско-
го, стали жить как брат и сестра.

Спасались они в то время обиль-
ной благотворительностью. В 1905 году  
В.Н. Муравьев стал членом одной из круп-
нейших благотворительных организаций 
империи — Ярославского благотворитель-
ного общества. Вплоть до 1917 года 
Василий Николаевич оказывал Цер-
кви и многим нуждающимся людям 
материальную поддержку. У Муравь-
евых было огромное состояние и свя-
зи за границей, после революцион-
ных потрясений они могли уехать из 
страны. Но вместо этого в 1920 году 
супруги пожертвовали все свое иму-
щество Церкви и ушли в монастыри: 
Василий Муравьев — в Александ-
ро-Невскую Лавру, а Ольга Иванов- 
на — в Воскресенский Новодевичий 
монастырь.

Известен исторический факт, что духов-
ник лавры на прошении Василия Николае-
вича наложил такую резолюцию: «Человек, 
идущий в монашеский чин в такое время, 
готов не только к иночеству, но и к смерти 
за Христа». Это был уже действительно не 
обычный монашеский постриг, а постриг 
в условиях, когда человек понимал, что за-
втра за ним могут прийти и сказать: «Вы, 
во-первых, монах, во-вторых, вы из «быв-
ших» богачей, так что вы враг Советской 
власти». Преподобный понимал, на что он 
шёл, он был очень трезвым человеком, но 
и человеком, имеющим великое доверие 
Промыслу Божию.

Василий Муравьев в малой схиме по-
лучил имя своего духовного наставника —  
Варнава. В Лавре иеромонах Варнава прохо-
дил различные послушания, выказывая ду-
ховную мудрость и житейскую опытность. 
В 1927 году на него возложили послушание 
лаврского духовника. Был совершен пост-
риг в высший чин монашества — великую 
схиму, иеромонах Варнава стал иеросхимо-
нахом Серафимом. За четверть века до это-
го, в 1903 году, супруги Муравьевы побы-
вали на торжествах в честь прославления 
преподобного Серафима Саровского: оба 
вспоминали, что такой благодати и радости 
не чувствовали нигде и никогда.

Три года отец Серафим, превозмогая 
свои телесные немощи, по многу часов ис-
поведовал людей, стоя в Троицком соборе 
на холодном каменном полу. Однажды он 
упал и не смог самостоятельно подняться. 
Прибывший врач осмотрел его и поставил 
сразу несколько диагнозов: межреберная 
невралгия, ревматизм, закупорка вен ниж-
них конечностей. Митрополит Серафим 
(Чичагов) и наместник монастыря веле-
ли ему оставить неблагоприятный петер-
бургский климат и перебраться в сельскую 
местность. Его бывшую супругу, монахиню 
Христину, благословили переселиться из 
города вместе с отцом Серафимом, чтобы 
ухаживать за ним. В 1930 году отец Сера-
фим и мать Христина переехали в дачный 
поселок Поповка, а в 1933 году оказались в 
Вырице.

Этот переезд таинственным образом 
уберег старца от неминуемого ареста: в 
феврале 1932 года были арестованы все мо-
нахи Александро-Невской лавры и, по сути, 
все другие монахи, жившие даже по домам. 
Неизвестно, что технически позволило ра-
ботникам НКВД не тронуть старца, тем не 
менее ясно, что поскольку старец нужен 
был страждущему народу, то Господь, Ему 
Одному ведомыми путями и средствами, 
сохранил преп. Серафима на воле.

В Вырицу к отцу Серафиму стало сте-
каться множество людей. Еще с конца 20-х 
гг. в старце стал проявляться дар исцеления. 
Из уст в уста передавались случаи, когда он, 
помолившись и помазав больного лампад-
ным елеем, излечивал его от недугов. Знали 
люди и о дарах прозорливости и утешения, 
которыми обладал отец Серафим, потому 
стремились к нему, как к последнему при-
бежищу в скорбях. Родные и близкие, опа-
саясь за его здоровье, пытались ограничи-
вать круг общения, но старец говорил, что 
покуда хватит сил, будет принимать тех, 
кто имеет в этом нужду.

Более того, несмотря на физическую 
слабость, отец Серафим старался не ослаб-
лять бдение, молитву и пост. Сам препо-
добный постился очень строго, буквально 
вкушал одну морковку, пол картошечки… 
А на простых людей старец великих подви-
гов не возлагал. В частности, позднее, пос-
ле войны, людям, ослабленным блокадой, 
он говорил: «Вам сейчас поститься не надо, 
вот когда поправитесь, здоровье ваше поп-
равится, вот тогда будете поститься, соблю-
дать все заповеданные Церковью посты, а 
сейчас вы такой пост претерпели в блокаду, 
что благодарите Бога, что выжили. Сейчас 
вам здоровье надо восстановить».

По свидетельству внуков Преподобно-
го, в 1935 году он принял на себя подвиг 
молитвы на камне, в подражание святому 
Серафиму Саровскому. Делал он это по 
мере возможности и сил, когда позволяло 
здоровье, особенно в ночное время. С на-
чалом войны с фашисткой Германией отец 
Серафим стал молиться на камне ежеднев-
но. Он предсказывал победу советского на-
рода в этой страшной войне.

17 апреля 1945 года почила о Господе 
многолетняя спутница и сомолитвенни-
ца преподобного, бывшая супруга, мон. 
Христина, принявшая в Вырице схиму с 
именем возлюбленного ими обоими преп. 
Серафима Саровского и ставшая схимо-
нахиней Серафимой (Ольга Ивановна 
Муравьева). Ухаживать за старцем стала 
его внучка Маргарита Николаевна, а за-
тем помогала в этом другая мон. Серафи-
ма, почившая в Пюхтицах после кончины 
преподобного.

Последние годы своей жизни отец Сера-
фим был практически прикован к постели, 
иногда даже не находил в себе сил отвечать 
на записки. Старец, всячески избегавший 
прижизненных «воздаяний», приходившим 
к нему со слезами благодарности людям 
замечал: «Что я? Преподобного Серафима 
благодарите — это по его молитвам нисхо-
дит к немощам нашим Небесный Врач…», 

«Это Всеблагая Царица Небесная 
из беды вас вызволила — по вере 
вашей да будет вам!»

Перед кончиной преподобного 
Божия Матерь посетила Своего 
избранника и возвестила ему ско-
рый исход из мира сего. Старец 
Серафим Вырицкий отошел ко 
Господу в ночи, 3 апреля 1949 года. 
После канонизации старца в 2000 
году эта дата стала великим праз-
дником не только для Вырицы, но 
и для многих верующих по всему 
миру.

16 апреля, вт. (3 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Никиты исп., 
игумена обители Мидикийской. 
Мц. Феодосии девы. Иконы Божи-
ей Матери «Неувядаемый Цвет».

17 апреля, ср. (4 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Иосифа 
Многоболезненного, Печерско-
го, в Дальних пещерах. Иконы 
Божией Матери, именуемой «Ге-
рондисса».

18 апреля, чт. (5 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Четверток Вели-
кого канона. Прп. Марка Афинс-
кого. Прп. Платона, исп. Студий-
ского.

19 апреля, пт. (6 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Мефодия, ар-
хиеп. Моравского. Свт. Евтихия, 
архиеп. Константинопольского.

20 апреля, сб. (7 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Похвала Пресвя-
той Богородицы (Суббота Ака-
фиста). Прп. Георгия, исп., митр. 
Митиленского.

21 апреля, вс. (8 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 5-я Вели-
кого поста. Прп. Марии Египет-
ской. Апп. Иродиона, Агава, Асин-
крита, Руфа, Флегонта, Ерма и иже 
с ними. Прп. Руфа, затворника 
Печерского, в Дальних пещерах.

22 апреля, пн. (9 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 6-я Ве-
ликого поста (седмица ваий). Мч. 
Евпсихия. Мчч. Дисана еп., Ма-
риава пресв., Авдиеса и прочих  
270-ти.

23 апреля, вт. (10 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. Терентия, 
Помпия, Африкана, Максима, Зи-
нона, Александра, Феодора и иных 
33-х.

24 апреля, ср. (11 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Сщмч. Антипы, 
еп. Пергама Асийского. Прп. Фар-
муфия. Прп. Иоанна, ученика пре-
подобного Григория Декаполита.

25 апреля, чт. (12 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Василия исп., 
еп. Парийского. Прп. Исаака Си-
рина, в Сполете Италийском. Прп. 
Анфусы девы.

26 апреля, пт. (13 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Сщмч Артемона, 
пресвитера Лаодикийского. Мч. 
Крискента, из Мир Ликийских. 
Мученицы Фомаиды Египетской.

27 апреля, сб. (14 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Лазарева суббота. 
Воскрешение прав. Лазаря. Свт. 
Мартина исп., папы Римского.

28 апреля, вс. (15 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 6-я, ваий 
(цветоносная, Вербное воскресе-
нье). 
ВХОД ГОСПОДЕНЬ  
В ИЕРУСАЛИМ. 
Апп. от 70-ти Аристарха, Пуда и 
Трофима. Мч. Саввы Готфского.

29 апреля, пн. (16 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Страстная седми-
ца. Великий Понедельник. Мцц. 
Агапии, Ирины и Хионии. Мч. 
Леонида и мцц. Хариессы, Ники, 
Галины, Калисы, Нунехии, Васи-
лиссы, Феодоры, Ирины и иных.

30 апреля, вт. (17 апреля по ст. ст.)
Великий пост. Великий вторник. 
Прп. Зосимы, игумена Соловец-
кого. Прп. Паисия Киевского, 
Христа ради Юродивого.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

АПрель

3 апреля — память преподобного Серафима Вырицкого
Весь жизненный путь преподобного старца Серафима Вырицкого  

был терпеливым и постоянным восхождением к Богу. С детских лет он являл 
собою образ кротости, боголюбия, человеколюбия трудолюбия.



ХриСтоС ВоСкреС!  
ВоиСтину ВоСкреС ХриСтоС!

В эти светлые Пасхальные дни мы с 
вами пришли в этот храм для того, чтобы 
поблагодарить Бога за все Его бесчислен-
ные благодеяния, которые Он нам дает, и 
прославить одного из самых известных 
Его угодников — святителя Николая, 
архиепископа Мир Ликийского, чудот-
ворца. 

Что привело многих из нас в храм в 
этот день? Я не ошибусь, если скажу, что 
любовь к Богу и к Его великому угоднику. 
Каждый из нас, наверное, сможет привес-
ти хотя бы один пример из своей жизни, 
когда он просил Николая Чудотворца о 
помощи — и тот ему ответил своей любо-
вью и заботой. Этот святой скор на ответ 
на просьбы, с которыми мы к нему обра-
щаемся, за это мы его и любим. Хорошо 
это или нет? Наверное, хорошо, с одной 
стороны. Но о чем мы, как правило, про-
сим святителя? 

В большинстве случаев — это избав-
ление от бед и несчастий. Очень часто мы 
просим, чтобы он помог нам в путешес-
твии, в разных сложных жизненных об-
стоятельствах. Но все это касается нашей 
временной жизни — жизни, которая про-
текает как песок сквозь пальцы, и мы не 
можем удержать, ни ее мимолетные дни, 
ни тех даров, которые она нам приносит. 
Здоровье, деньги, благополучие, успех, 
и всё прочее — протечет сквозь наши 
души как вода, не оставив ничего, кроме 
воспоминаний. А что же тогда нам нуж-
но просить у святителя, ради чего идти в 
этот храм? 

Прежде всего, жизнь любого свято-
го — это пример, это вызов всей нашей  
жизни. Он нам показывает, как нужно 
жить, к чему стремиться. Жизнь свято- 
го — это иллюстрация настоящего жиз-

ненного успеха. Она нам дается в нази-
дание. Мы должны молиться и просить 
о том, чтобы и наша жизнь увенчалась 
таким же успехом, чтобы и мы могли 
войти в Царство Божие так же, как вошел 
святой, которого мы почитаем, чтобы и 
мы могли приобрести те качества души, 
которые стали его достоянием. 

Давайте посмотрим на жизнь святи-
теля Николая. Самое краткое описание 
жизни святого — это тропарь и кондак, 
сочиненные в его честь. Вслушайтесь в 
первые слова тропаря, которым мы про-
славляем святителя Николая: «Правило 
веры, образ кротости, воздержания учи-
телю…»

«Правило веры» — 
что это такое? Здесь речь 
идет не о ежедневном 
молитвенном правиле, 
которые мы исполняем 
в течение жизни. Нет, 
здесь речь идет о пра-
виле, которое является 
мерилом праведности 
христианина. 

Когда каменщик хо-
чет положить ровную 
кирпичную кладку, он 
берет уровень и меряет, 
чтобы кирпич лег ров-
но. Маленький пузырек 
воздуха, закрытый в 
водяную капсулу, точ-
но показывает, есть ли хоть малейший 
уклон по горизонтали. Так и жизнь свя-
тителя Николая — это уровень, по кото-
рому мы можем мерить свою жизнь. Его  
жизнь — мера праведности и веры каж-
дого из нас. Житие святителя Николая 
можно прикладывать к нашей жизни и 
проверять, насколько она ровная, и нет ли 
в ней кривизны. Есть ли в ней та любовь, 

с которой он относился к каждому, есть 
ли та ревность по Богу, которая заставля-
ет душу каменеть, становиться кремнем 
и не отступать ни на шаг от Бога? 

«Образ кротости» — что это за кро-
тость такая? Если мы посмотрим на 
жизнь святителя, то увидим, что он дале-
ко не всегда был кротким. Если речь шла 
о Боге, о Его правде, истине и любви, то 
святитель готов был защищать ее с рев-
ностью, которая не гнушалась даже гру-
бой силы, как об этом пишут некоторые 
жизнеописания святого. Возможно, что 

эти подробности его жития, 
как говорят некоторые истори-
ки, не всегда точно описывают 
то, что происходило в жизни 
святителя Николая на самом 
деле. Но они, несомненно, пра-
вильно описывают суть его 
жизни. Это ревность по Боге, 
любовь к Нему и ближнему. 
Если бы это было не так, то мы 
бы не знали, что это за святой. 
Бог бы его не прославил в та-
кой степени, в какой его знают 
во всем мире. 

«Воздержания учителю» —  
а что это такое? Прежде всего, 
умение идти по жизни царс-
ким, средним путем, во всем 
полагаясь на волю Божию. Мы 

не умеем следовать мере. У человека есть 
физиологические потребности в еде, сне, 
продолжении жизни. Если он будет нару-
шать эти потребности в сторону избыт-
ка, то станет болеть от ожирения, а это, 
в свою очередь, приведет к инсультам и 
инфарктам. Избыток сна приведет к лени 
и снова-таки — к необоснованным бо-
лезням. 

Если же человек будет делать крен в 
другую сторону, то он подвергнет себя 
иным искушениям, не менее опасным. 
Злость и раздражение от недоедания и 
недосыпания, блудные мысли и фанта-
зии, неправильная эксплуатация тела 
приведет к преждевременной смерти. 
Даже великие святые признавали, что их 
большие подвиги, которые они взяли на 
себя, изнашивая свое тело, это был грех 
по отношению к Богу и тому дару жиз-
ни, который Он нам дал. Поэтому жить 
нужно целомудренно — то есть, всецело 
предавая себя Богу, целостно и мудро 
управляя всеми своими жизненными 
процессами. В этом заключается одна из 
самых драгоценных добродетелей — дар 
рассудительности. 

Вот о чем нам нужно молиться и к 
чему стремиться — иметь это воздержа-
ние, иметь это правило веры, иметь эти 
кротость и любовь, которые были у свя-
тителя Николая. Уметь отвечать на его 
помощь благодарной любовью и чисто-
той сердца. Тогда и мы станем похожи на 
этого святого, уподобимся ему в меру на-
ших возможностей, и в этом будет полно-
та нашего блага. Сегодня, молясь вместе с 
вами и со святителем Николаем, я паки и 
паки хотел бы поприветствовать вас эти-
ми пасхальными словами: Христос Вос-
крес! Воистину Воскрес Христос! Аминь. 

Во имя отца и Сына  
и СВятаго ДуХа! аминь.

Снова и снова наше сердце переполня-
ется пасхальной радостью. И от избытка 
этой радости хочется воскликнуть: Хрис-
тос Воскрес! Воистину Воскрес Христос!

Сегодня мы празднуем память святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия, 
учителей словенских. В их честь назван 
домовой храм Классического приватного 
университета. Назван он так не случайно, 
так как эти святые стали первыми просве-
тителями славян. Они дали нам не только 
богослужебный язык, не только принес-
ли семена веры Христовой в славянские 
страны — они, по сути, положили нача-
ло восточноевропейской цивилизации, а 
значит, с них начинается развитие науки, 
техники и всего того, что нас окружает. 

Святые братья были родом из маке-
донского города Солуни. Получив пре-
красное образование, они стали перспек-
тивными учеными с блестящей карьерной 
будущностью. Вдумайтесь только — уже 
в двадцать четыре года, Константин (в 
иночестве Кирилл) направляется с важ-
нейшей дипломатической миссией в 
Арабский халифат. Какой положитель-
ный пример для современной молодежи! 
Ему не исполнилось и двадцати пяти, как 
он стал патриаршим библиотекарем, пре-
подавал философию в высшем учебном 
заведении Византии. Лавры почести, сла-
вы и спокойной зажиточной жизни жда-
ли этих молодых образованных людей. 
Но Бог распорядился иначе. 

В 863 году к византийскому импера-
тору Михаилу прибыло посольство из 
Великой Моравии от князя Ростислава, 
который просил помощи в деле просве-
щения своих подданных. Выбор импера-
тора пал на двух братьев Мефодия и Кон-

стантина. Тогда также можно было бы, 
как принято сейчас говорить, «закосить», 
найти тысячи причин отказаться, но они 
отправились в путь. При этом прекрас-
но понимая, что из сытой комфортной 
жизни они встают на дорогу, исполнен-
ную скорбей, мук и лишений. Так и ста-
ло — то, что они вынесли на этом пути, 
сложно пересказать словами. Боль и тес-
нота преследовали их повсюду. При этом 
в качестве гонителей нередко выступали 
не только враги, но и свои же, христиане. 

Сегодня католики любят говорить, 
что святые Кирилл и Мефодий — это их 
миссионерский проект. Очередная иезу-
итская ложь! Главными врагами в про-
светительской деятельности святых были 
клирики западных христиан. Дело в том, 
что тогда среди них была 
распространена так назы-
ваемая триязычная ересь. 
Считалось, что Священ-
ное Писание можно было 
читать и издавать только 
на трех языках — гречес-
ком, еврейском и латыни. 
Когда святые стали пере-
водить книги Нового за-
вета на языки тех народов, 
для которых они сочини-
ли церковно-славянскую 
азбуку, то против них 
восстали, прежде всего, 
те, кто должен был бы ра-
доваться и поддерживать 
это начинание — пастыри 
Западной Церкви. Они стали обвинять 
братьев в ереси и проповеди безбожия. 
Мир уже тогда жил в преддверии вели-
кого раскола. То, что произошло через 
двести лет, было естественным процес-
сом деградации западного христианства 

и его отпадения от материнской Восточ-
ной Церкви. 

Но святые выстояли в этой борьбе и 
послужили источником славянской пись-
менности и культуры. Их труд не прекра-
щается и поныне. Они продолжают быть 
небесными покровителями всего того, 
что способствует прославлению Христа в 
научно-просветительской сфере. Поэто-
му неслучайно их именами называются 
домовые храмы университетов, научно-
духовные форумы и общественно-про-
светительские организации.

И наш храм был промыслом Божиим 
назван в их честь! Традиция устройства 
домовых храмов — очень древняя. Домо-
вые храмы имели помещики, купцы, фаб-

риканты. Святой Тихон 
Задонский называл город 
Елец «вторым Сионом». 
Там буквально через шаг 
можно было увидеть до-
мовой храм того или ино-
го помещика. 

Это добрая традиция 
связана вовсе не с тем, что 
богатые люди хотели отде-
литься таким образом от 
общественной молитвы 
и изолироваться у себя 
дома. Нет, нужно это им 
было, прежде всего, для 
непрестанной молитвы, 
для постоянного прослав-
ления Творца. Не всегда 

была возможность ехать в городской 
храм ежедневно, но всегда можно было 
зайти в домашний храм для молитвы. 
Что-то случалось в семье — и все соби-
рались на общую молитву, в домовой 
храм, туда же приглашали священника. 

Благодарение за все радости и скорби 
тут же возносились семьей к Богу. Этим  
храмом пользовались не только члены се-
мьи — вся прислуга, все, кто трудился в 
этом доме, имели полный доступ к храму. 

Смотря сегодня на этот домовой храм, 
я понимаю, что его должны наполнять в 
первую очередь учащие и учащиеся этого 
вуза. Именно они должны стать ядром и 
общиной этого прихода. Ученый совет, 
административно-управленческая струк-
тура — это мозг и нервы вуза. Храм — это 
его сердце. Если ректор, профессорско-
преподавательский коллектив, студенты 
не станут приносить свои молитвы Богу 
в этом храме, то сердце университета 
будет мертвым и холодным. Студенче-
ская церковь только начинает совершать 
свой богослужебный круг. Прошу вас, 
поддержите её первые сердечные удары, 
пусть ваши сердца начнут стучать с ней 
в молитвенном унисоне, а Бог так же 
поддержит ваши благие начинания и по-
рывы, как Он поддержал подвиг святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия, 
вместе с которыми мы сегодня прослав-
ляли Бога этими пасхальными слова-
ми: Христос Воскрес! Воистину Воскрес 
Христос! Аминь. 

ПроПоведь

Перенесение мощей 
Николая Чудотворца

(22.05.2013)

Митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука (Коваленко)

Cвятые равноапостольные Кирилл 
и Мефодий, просветители славян

(24.05.2013)

Митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука (Коваленко)
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Иерусалим накануне Пасхи пред-
ставлял собой нечто похожее на 
огромный восточный базар, на-
полненный людьми. Историки 

говорят о том, что в пасхальные дни целые 
селения и даже города становились пус-
тыми. Весь народ шёл встречать Пасху в 
Иерусалим. Места в городе всем не хватало, 
поэтому многие снимали жилища в его ок-
рестностях. Так же поступил и Иисус, оста-
новившись в Вифании, которая была рядом 
с Иерусалимом. Но по обычаю пасхальный 
ужин Он должен был вкусить в стенах свя-
того града. При внимательном изучении 
Евангелия мы увидим, что Христос соби-
рал Своих учеников на этот ужин в режиме 
строгой секретности. Приготовление к ве-
чери было настолько тайным, что о ней не 
знали даже Его самые близкие последовате-
ли. По всей видимости, Спаситель Сам, без 
помощи апостолов, обговаривал условия 
этого ужина с тем, кто должен был приго-
товить для нее «горницу большую, устлан-
ную» (Лк. 22:12). И только на самом конечном 
этапе Христос посылает, и то в тайне от дру-
гих, двух Своих ближайших апостолов для 
конспиративной встречи с организатором 
ужина. «…и говорит им: пойдите в город: и 
встретиться вам человек, несущий кувшин 
воды; последуйте за ним и куда он войдет, 
скажите хозяину дома того; Учитель гово-
рит: где комната, в которой бы Мне есть 
пасху с учениками моими» (Мк. 14:13-15).

Заметьте, что Спаситель не говорит о 
том, что нужно подойти к этому человеку. 
Нет, нужно в тайне, незаметно следовать за 
ним, не приближаясь к нему самому. И толь-
ко войдя в дом, необходимо сказать нечто 
вроде пароля, о котором было обговорено 
заранее. К чему такая конспирация? Скорей 
всего она была связана с предательством 
Иуды, и Иисус знал об этом. Но арест не 
должен был произойти раньше, чем состо-
ится пасхальная вечеря. Если бы Иуда знал 
обо всех этих приготовлениях заранее, то в 
Сионской горнице Христа могла ждать заса-
да, а этого нельзя было допустить. 

Но как найти человека с кувшином воды 
в переполненном городе? Это все равно, что 
искать иголку в стоге сена. Но Христос дает 
посланникам подсказку: «Человек, несущий 
кувшин воды». Мужчины, как правило, 
были в это время заняты более важными 
приготовлениями к празднику. Воду при-
носили женщины или слуги. Так было при-
нято среди иудеев. Но здесь речь идет не о 
женщине и не о слуге. Воду нес свободный 
человек, в доме которого не было ни жены, 
ни слуг, ни детей. Явление весьма редкое в те 
годы. Тем более, что Сионская горница на-
ходилась, в престижном, как бы мы сейчас 
сказали районе города, недалеко от дворцов 
Ирода и резиденции Пилата. Это был дом 
внушительных размеров, и по всей види-
мости в нем жил некогда богатый человек. 
Но что же с ним произошло такого, что у 
него не было ни слуг, ни рабов? 

Как предполагают ученые, таинствен-
ный незнакомец, приготовивший горницу 
к Тайной вечери, принадлежал к секте ес-
сеев. О них достаточно много информации 
дает как Иосиф Флавий, так и кумранские 
рукописи. Ессеи стояли особняком от всех 
остальных в режиме конспирации и таин-

ственности. Они де-
ржались в стороне от 
фарисеев, саддукеев, 
книжников и других 
групп, враждебных по 
отношению ко Христу. 
Был этот орден в оппо-
зиции и по отношению 
к правящей иудейской 
храмовой элите — Си-
недриону. Во многом 
секта ессеев напомина-
ла тайную подпольную 
монашескую общину. Жили они безбрачно, 
соблюдали закон и строго блюли нравствен-
ную чистоту жизни. Во внешней жизни це-
нили простоту, отвергая любые украшения 
и предметы роскоши, слуг не имели, отри-
цали рабство, не имели ничего своего. Иму-
щество ессея все принадлежало общине. 
Эта группа религиозно настроенных иудеев 
ближе всего была по духу к Евангельской 
проповеди Спасителя. Они и предоставили 
Ему возможность совершить Свой послед-
ний ужин с учениками. 

Несмотря на обилие богословской лите-
ратуры, написанной о Тайной вечери, о том, 
что именно там происходило нам доско-
нально не известно. Был ли это пасхальный 
ужин или предпасхальный? Синоптические 
евангелисты говорят о Тайной вечери, как 
о пасхальном ужине. Но при этом не упо-
минают о пасхальном агнце на столе. Зато 
апостол Иоанн Богослов говорит о том, 
что эта Вечеря была накануне Пасхи, и не 
в сам праздник, что по всей видимости так 
и было. Можно с уверенностью говорить 
о том, что собрались на нее не только бли-
жайшие апостолы, как это часто мы видим 
на картинах и иконах. Там были и жены, о 
которых вскользь упоминает евангелист 
Лука, и другие спутники Христа. Никто в 
этот праздник не должен было остаться без 
традиционного еврейского седера.

У нас нет точных данных о том, как в 
то время проходил пасхальный ужин. Биб-
лейские традиции к тому времени уже пре-
терпели значительные изменения. Уже не 
нужно было есть пасхального агнца быстро, 
одетыми по-дорожному, обутыми и с посо-
хом в руках (Исх. 10:11). Можно было не то-
ропиться, а возлежать и спокойно говорить 
об Исходе. Но этот разговор тоже имел свою 
традицию и свои обряды. 

Самый ранний документ, который рас-
сказывает нам в том числе и о том, как со-
вершается пасхальным седер — Мишна. Это 
такая себе компиляция иудейского закона, 
составленная в начале третьего века. Слож-
ность в том, что этот документ был написан 
уже после разрушения Иерусалимского хра-
ма, когда прекратились жертвоприношения 
и по понятным причинам что-то иное при-
шло на смену агнца на пасхальном столе. 

Но то, что мы можем реконструировать, 
выглядело следующим образом. Перед са-
мой трапезой иудеи должны пройти риту-
альное омовение, прежде чем сесть за стол. 
За трапезой собиралось довольно много 
народа, как правило, это была семья и их 
родственники. Ведь пасхальный агнец дол-
жен был быть полностью съеден, а это под 
силу только относительно большой группе 
людей. Кроме агнца на столе должна быть 
«маца» — пресный хлеб и горькие травы. 
Все это в определенном порядке ели, благо-
дарили и прославляли Бога за избавление 
от Египетского рабства. Младшие задавали 
вопросы, а старший глава семьи отвечал 
на них, рассказывая об Исходе. В эту ночь 
старший еврей рассказывал своим сыновь-
ям о событиях, связанных с избавлением 
от Египетского рабства даже в том случае, 
если его сыновья были ученые богословы, а 
он простым необразованным ремесленни-
ком. Все это происходило не спонтанно и 
по наитию. Это не был вечер «вопросов и 
ответов». Ритуал пасхального седера имел 
свой установленный порядок и свои пра-
вила.

Тайная вечеря началась, как и положено, 
с ритуального омовения. Но уже здесь про-
исходит что-то таинственное и загадочное 
для апостолов. Спаситель берет в руки умы-
вальницу и начинает мыть ноги Своим уче-
никам. Это действие должен был исполнять 
раб, слуга или, если таковых не имелось, то 
женщина, на худой случай самый младший 
ученик. Но невозможно было себе пред-
ставить, чтобы это делал самый старший 
в собрании. Здесь, может быть впервые за 
всю историю иудейской, да и вообще обще-
человеческой традиции жизни, происходит 
полный переворот шкалы ценностей. Этот 
переворот был настолько радикальный, что 
так и остался непонятным до сих пор. Прой-
дет время, и христиане очень хорошо усво-
ят то, что нужно креститься, Причащаться 
Тела и Крови Спасителя. А вот омывать 
ноги, служить другим так, как служит раб 
хозяину, это уж слишком.  

Пройдет не слишком много времени и 
снова начнутся споры за то, «кто же из нас 
больше», кто должен быть выше в нумера-
ции диптиха поместных церквей. Смирен-
ные последователи Христа станут именовать 
себя «святейшими», «высоко преподобными 
и преосвященнейшими», будут носить на 
груди по два больших креста (одного поче-
му им покажется мало). А для иллюстратив-
ного смирения в богослужебном календаре 
оставят специальное место под названием 
«чин омовения ног». Но это будет потом…

А пока что на Тайной вечери присутству-
ющие начали занимать свои места согласно 
чину. Т. е. старшие ближе к Председателю, а 
младшие дальше. Местоположение за сто-
лом заранее обговаривалось, потому что 
этот вопрос был очень важным. Ученики, 
как мы читаем в Евангелиях, перед тем как 
сесть за стол, также начали выяснять, кто 
же из них больше (Лк. 22:24). И Христос сно-
ва дает и исчерпывающий ответ, что нуж-
но делать и как жить тому, кто хочет быть 
первым. Ответ, который увы, до сих пор так 
почти никто и не понял. 

И здесь на Тайной вечери мы встреча-
емся с одной, очень любопытной, деталью. 
Председательствующий на трапезе сидел в 
центре п-обрядного стола. Вернее, он не си-
дел, а возлежал, как это мы видим на карти-
нах греческих симпосиев.

Продолжение – в апреле >>>

pravlife.org
Відбулося засідання 

Архієрейського  
Синоду РПЦЗ 

Чергове засідання Архієрей-
ського Синоду Руської Зарубіж-
ної Церкви відбулося 5 березня 
у місті Нью-Йорку, США. Збори 
ієрархів під головуванням мит-
рополита Східно-Американсь-
кого і Нью-Йоркського Миколая 
пройшли за допомогою засобів 
віддаленого зв’язку, повідомляє 
synod.com. 

У роботі засідання взяли 
участь митрополит Берлінський 
і Германський Марк, архієпископ 
Сан-Франциський і Західно-Аме-
риканський Кирил, архієпископ 
Монреальський і Канадський 
Гавриїл, єпископ Лондонський 
і Західноєвропейський Іриней, 
єпископ Сіетлійський Феодосій 
та єпископ Штутгартський Іов.

Було заслухано рапорти секре-
таря з міжправославних відносин 
єпископа Іринея та начальника 
Руської Духовної Місії в Єруса-
лимі у складі Руської Зарубіжної 
Церкви архімандрита Романа 
(Красовського). Архієрейський 
Синод задовольнив прохання 
про відхід на спокій вікарія Захід-
ноєвропейської єпархії єпископа 
Вевейського Олександра з вдяч-
ністю за понесені труди та правом 
служіння у храмі святої Варвари у 
місті Веві, Швейцарія.

Крім того, Синод розглянув 
різноманітні церковно-дисциплі-
нарні, майнові та адміністратив-
но-господарські питання, а також 
низку клопотань Преосвященних 
архіпастирів, які представили 
своїх кліриків та парафіян до цер-
ковних нагород. 

news.church.ua
У Гамбурзі відбулася 

регіональна 
зустріч української 

православної молоді 
З 15 по 17 березня з благосло-

вення Блаженнішого Митропо-
лита Київського і всієї України 
Онуфрія відбулась регіональна 
зустріч української православ-
ної молоді у місті Гамбург (Ні-
меччина). Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ з посиланням на  
vzcz.church.ua.

Участь у зустрічі взяла мо-
лодь з усієї Німеччини, а також з 
Австрії, Бельгії та Польщі. 

Перший день з’їзду розпо-
чався з поселення та знайомства. 
Другий день був присвячений 
питанням закоханості, створення 
шлюбу та поняттю любові через 
призму Євангельського вчення. В 
останній день заходу всі учасни-
ки відвідали богослужіння у гам-
бурзькій парафії на честь Покро-
ву Пресвятої Богородиці.

Новости

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Протоиерей Игорь Рябко

Тайны «Тайныя Вечери».  
О чем умолчало Евангелие

Любой из вас может без труда убедиться в том, что такого 
словосочетания, как «Тайная Вечеря», в Новом Завете нет.  
Почему же пасхальный ужин был «тайным» и какие загадки  

в нем таились? Давайте попробуем в этом разобраться. 
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Ближайшие ученики Спасителя, 
апостолы, спорили по поводу того,  
кто из них больше, пытались вы-
просить себе места слева и справа 

от престола в Царстве Божием. А жены-
мироносицы, как и Матерь Божия, хотели 
только одного — любить и дарить свою лю-
бовь Богу. Они находились как бы в тени. И 
если бы о них не было упомянуто в Еванге-
лии от Луки, мы бы о их служении ничего и 
не знали. 

Душа каждого христианина призвана 
уподобиться этим женам. Христос — Жених 
Церковный. Его Жена — Церковь Божия, 
которая соткана из миллионов душ, каж-
дая из которых невеста Спасителя. Серд-
це — место встречи каждой души с Богом. 
Только там Он назначает нам свидание 
и ждет, пока душа придёт. Только мы все 
опаздываем. Как найти жениха? Как обрес-
ти то место, где он назначил нам свидание? 
Вот что по этому поводу говорит старец  
Симон (Безкровный):  

«Ощути свое сердце. Не тело, не ум, не 
мысли. Ощути именно духовное сердце. Ощу-
ти, как оно безгранично, безпредельно. В нем 
нет ни верха, ни низа. Оно одинаково безко-
нечно во всех направлениях. Ощути, что в 
нем живет Возлюбленный Христос. Не пред-
ставляй, но только ощути. Ощути, как Он 
любит всех людей и тебя самого таким, как 
ты есть. Во время спокойного тихого вдоха 
произнести мягко и нежно, с великой любо-
вью, в это сердечное пространство «Госпо-
ди Иисусе Христе», и на таком же тихом 
естественном выдохе произноси с великим 
покаянием «помилуй мя!» Произноси так, 
не торопясь и не спеша, не подгоняя себя, 
повторяй столько раз, сколько тебе удобно. 
Затем остановись и помолчи. Никаких мыс-
лей. Никаких представлений. Слушай, как 
живет это сердечное пространство, напол-
ненное Богом. Слушай и становись им».

Жена-мироносица — это и есть наше сер-
дце. Мужчина-ум влечет душу во вне, чтобы 
она запуталась в суете внешнего мира, чтобы 
полностью забыла кто она, зачем пришла в 
мир, чтобы потеряла Жениха навсегда. Ког-
да то, очень давно, когда мы были маленьки-
ми детьми, душа могла без всяких затрудне-
ний жить в своем необозримом сердечном 
пространстве, даже не осознавая этого. Но 
теперь вход в него завален камнем. Дьявол 
поставил возле камня стражу. И только зем-
летрясение покаяния может отвалить этот 
камень и испугать стражников. 

Мужской ум затянул душу в бордель 
помыслов. Главная из всех блудниц — это 
мысль о своем «я». Она есть основание на-
шего эгоизма. Эта мысль въелась в наш ум, 
как репка, глубоко засевшая в грядке наших 
извилин. Если мы, подвязавшись поясом 
поста и молитвы, схватимся за нее руками 
духовного рассуждения, то сможем ее посте-
пенно выкорчевать. Появится из земли гре-
ха сначала корень эгоизма, а потом и его от-
ростки — помыслы. Соки, которые живят и 
питают наш эгоизм, текут из внешнего мира 
суеты. В благодатной среде эгоизму нечем 
питаться, он разваливается на куски, будучи 
лишен в самом себе всякой жизни. Духовное 
сердце и все, что в нем находится: «любовь, 
радость, мир, долготерпение, благость, ми-
лосердие, вера, кротость, воздержание» (Гал. 
5:22) — все это живет 
благодатью, ибо рож-
дено из благодати и 
само наполнено ею.

Но как научиться 
жить в этом сердце? 
Как не позволять уму 
снова и снова вести 
душу в мир, где эгоизм 
превращает ее блудни-
цу? Еще раз вниматель-
но вдумаемся в настав-
ления старца Симона 
(Безкровного): 

«Научись жить глу-
боко в своем духовном 
сердце, где живет Гос-
подь. Тихо, очень тихо 
и осторожно вдыхай в 

себя воздух через нос и с великим 
благоговением говори в сердце на 
вдохе «Иисусе». На неслышном, 
спокойном и естественном, без 
насилия, выдохе снова говори в 
сердце с великой любовью «Иису-
се». С каждым вдохом и выдохом 
погружайся в свое духовное сер-
дце. Учись оставаться там не-
исходно. Удерживать молитвой 
ум внутри, в пределах духовного 
сердца, не позволяя уму вновь ус-
тремиться вовне, есть начало 
духовной практики. Устойчи-
вое пребывание обузданного ума 
посреди духовного сердца есть 
середина духовной практики. А 
растворение ума в благодати 
сердечного пространства, внут-
ри твоего духа, ставшего единым 
со Христом во Святом Духе, есть 
завершение духовной практики и 
плод вечного спасения в Святой 
Троице. Это есть богоподобие».

Почему так мало спасающихся? Потому 
что мы всё хотим понять своим умом. Че-
ловек посылает впереди себя гонца — свой 
ум, для того чтобы он принес нам такие же 
лживые сведения, каким является и он сам. 
Можно прочитать тысячи книг отцов о том, 
как спастись, можно размышлять сотни лет 
над тем, как правильно спасаться, но только 
в нашей жизни это ничего не изменит. 

Архимандрит Кирилл (Павлов) всегда 
советовал слушать свое сердце. Поступать 
по сердечному совету. Как узнать, что он 
правильный? По его доброте, по его кротос-
ти, по его разумности, по отсутствию вся-
ких помыслов. Потому что духовное сердце 
говорит не помыслами, но благодатью Духа 
Святого.

Душа человека не потому становится не-
вестой Божией, что живет нравственно, соб-
людая нормы морали, а потому что стано-
вится богоподобной. Это не значит, что она 
делается богом, существующим отдельно 
от Бога. Это значит, что через нее начинает 
действовать Господь. Происходит это тогда, 
когда она смиряется, полностью отвергая 
свой эгоизм и себялюбие, отдавая в руки Бо-
жии свое капризное и самовлюбленное «я». 
«Ваше Богоподобие», — обращался старец 
Серафим к Николаю Мотовилову. Что же 

это такое? А это когда ты един с Богом, когда 
твой дух преобразился в Боге настолько, что 
и душа становится обОженой или Богопо-
добной. 

Этому учат многие святые отцы. Но чьим 
бы мы советам не следовали, кого бы не из-
брали себе в учителя, так или иначе любая 
практика должна привести нас к безмолвию 
и тишине. Если это не так, то путь, который 
ты выбрал, ложный. Это безмолвие не язы-
ка. И даже не безмолвие ума, свободного от 
помыслов. Это безмолвие самого духа че-
ловека, слившегося с безмолвной, святой и 
мудрой Христовой любовью. К этому при-
ходит душа, ставшая невестой Христа. Но до 
тех пор, пока мы сидим на поляне в дрему-
чем лесу на пол пути ко спасению и слушаем 
басенки, которые рассказывает наш ум по 
поводу того, как надо спасаться, мы к этому 
итогу никогда не придём. 

Христос Сам ведет понравившуюся ему 
душу ко спасению. Сначала Он дает ей в 
руководство Евангелие, опытных духовни-
ков и душеспасительные книги. А по мере 
накопления собственного духовного опыта 
и в ответ на призывы и мольбы души или  
Сам становится для нее благодатным стар-
цем, или делает так, чтобы встреча со стар-
цем все-таки состоялась. Как бы там ни 
было, нельзя спасаться вне христианской 
традиции, потому что духовный опыт пе-
редается из поколения в поколение через 
духовных светильников, таких как препо-
добные отцы и подвижники Церкви, кото-
рыми она не оскудеет до скончания века. 
Самоуверенно утверждать, как это дела-
ют некоторые кабинетные богословы, что 
старцев и вообще святых нет и не может 
быть в последние времена, это все равно, 
что говорить о том, что Церковь со всеми ее 
таинствами потеряла всякий смысл свое-
го бытия на земле, что уже не действует 
на земле благодать Божия. Говорить такое 
может только абсолютно безблагодатный 
христианин, живущий в скорлупе своего 
собственного эгоизма. 

Наоборот, чем больше скорбей и чем 
труднее борьба с умножившимся грехом, 
тем изобильнее благодать, тем явственнее 
помощь Божия: «А когда умножился грех, 
стала преизобиловать благодать» (Рим. 

5:20). Но нужно понимать и то, что 
поскольку грех станет открытым 
и явным, то старчество сделает-
ся сокрытым и сокровенным. И 
поэтому обрести духовника бу-
дет непросто. Но искренне ищу-
щее сердце всегда отыщет к Богу 
свои пути, оно само притянется 
к сердцу любимого наставника.  
Об этом многие знают по собс-
твенному опыту. От нас нужна 
только искренность и всецелая 
устремлённость ко спасению. 
Дай Бог, чтобы мы учились так 
жить в наше нелегкое время, при-
нимая все происходящее в нашей 
жизни, как волю Божию, через 
которую Господь ведёт нас тер-
нистым путем ко спасению. 

pravlife.org
Албанський Архієпископ 

запропонував 
залагодити українське 
церковне питання на 

Всеправославному Соборі 

Блаженніший Архієпис-
коп Тиранський і всієї Албанії 
Анастасій закликав склика-
ти Всеправославний Собор, на 
якому представники Помісних 
Церков змогли б обговорити та 
врегулювати кризу у світовому 
Православ’ї, зокрема й церковну 
ситуацію в Україні. Про це Пред-
стоятель Албанської Церкви на-
писав у посланні до Олександрій-
ського Патріарха Феодора II.

«Наш багаторічний церков-
ний досвід і богословська актив-
ність підтверджують, що тактика 
відплати, якою б виправданою 
вона не здавалася, не вирішує 
проблем, навпаки, затягування 
конфлікту посилює рани, — за-
значив Архієпископ Анастасій. −  
З самого початку кризи ми про-
симо та благаємо про скликання 
Всеправославного Собору для 
вирішення всіх питань, що ви-
никли в Україні, в Африці та в 
Православній Церкві в усьому 
світі загалом». За словами Його 
Блаженства, представники По-
місних Церков «під впливом 
благодаті Святого Духа» змогли 
б у ході обговорення знайти «від-
повідні шляхи виходу на основі 
поблажливості, ікономії та про-
щення, затверджуючи сміливі 
рішення, загальноприйняті для 
відновлення єдності Православ’я 
та умиротворення православних 
віруючих у всьому світі».

spzh. media
Патріарх 

Єрусалимський: 
«Єдність Помісних 

Церков — абсолютна 
необхідність» 

21 березня Єрусалимський 
Патріарх Феофіл ІІІ заявив, що 
єдність Православних Помісних 
Церков — це абсолютна необхід-
ність. Під час зустрічі з послом 
Румунії в Ізраїлі Раду Йонаїдом 
Патріарх Єрусалимський Феофіл 
ІІІ розповів про важку ситуацію 
на Святій Землі, особливо в Газі, 
через війну, яка триває вже кіль-
ка місяців. В процесі спілкування 
сторони обговорили відносини 
між Єрусалимським Патріарха-
том і Патріархатом Румунії.

Під час цієї зустрічі Патріарх 
Єрусалимський наголосив на не-
обхідності абсолютної єдності 
Православних Церков і нагадав 
яким є внесок Єрусалимської 
Церкви у справу єдності. Також 
Його Блаженство нагадав про 
Нараду Предстоятелів Помісних 
Церков, що відбулася у Аммані у 
лютому 2020 року, відзначивши 
роль Єрусалимського Патріарха-
ту у цій події.

Новости

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Протоиерей Игорь Рябко

Души-мироносицы, или  
Как обручиться со Христом

Жены-мироносицы — сердца, способные тихо, смиренно любить,  
ничего не требуя взамен.
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«Товарищ, я не хотел 
убивать тебя…  
Теперь только я вижу, 
что ты такой же 
человек, как и я…»

Войны, произрастающие 
«от корня грехов» (И. Златоуст) 
и непременно приводящие че-
ловечество к хаосу, убийствам 
и гуманитарным катастрофам; 
тесно сопряженные с ними про-
блемы хрупкости и непрочнос-
ти бытия, его резкой конечнос-
ти; модели поведения, которым 
сопутствуют тревоги и страх; 
свобода выбора и личная от-
ветственность неоднократно 
становились объектом размыш-
ления многих писателей.

Эрих Мария Ремарк, будучи 
непосредственным 18-летним 
участником Первой мировой 
войны, получив тяжелые ране-
ния на поле боя и чудом остав-
шись в живых, устами главного 
героя Пауля (настоящее второе 
имя автора) Боймера в авто-
биографическом романе «На 
Западном фронте без перемен», 
который принес ему мировую 
славу и стал сенсацией (только 
в Германии полуторамиллион-
ный тираж разошелся за год), 
дает натуралистичную картину 
жизни целого поколения, «по-
терянного», угодившего в клещи 
трагичного и кровавого безумия 
войны, где гибнут не просто 
люди, а души, где «безжалостно 
убивают друг друга, стараясь  
не задумываться, зачем». В ро-
мане — «правде, в которой не 
усомнишься» (С. Цвейг) — Па-
уль, оказываясь во время боя в 
одной воронке с французом Дю-
валем, убивает его, осознавая, 
что погубил жизнь невинного 
человека, у которого остались 
жена, дети, и война не является 
для него больше целью защи-
ты родины, а предстает бес-
смысленной бойней и ужасным 
средством гибели многих и мно-
гих людей. «Товарищ, я не хотел 
убивать тебя… Теперь только я 
вижу, что ты такой же человек, 
как и я… Прости меня, това-
рищ! Мы всегда слишком поз-
дно прозреваем. Ах, если б нам 
почаще говорили, что вы такие 
же несчастные маленькие люди, 
как и мы, что вашим матерям 
так же страшно за своих сыно-
вей, как и нашим, и что мы с 
вами одинаково боимся смерти, 
одинаково умираем и одинаково 
страдаем от боли! Прости меня, 
товарищ: как мог ты быть моим 
врагом? Если бы мы бросили 
наше оружие и сняли наши сол-
датские куртки, ты бы мог быть 
мне братом…» — такой проник-
новенной христианской тирадой 

разразится Пауль, давая клятву 
посвятить свою оставшуюся 
жизнь семье убитого и утверж-
дая, что этим поступком он убил 
и собственную жизнь.

Именно этот роман Ремар-
ка, ставший гимном пацифизма, 
был запрещен и неоднократно 
подвергался сожжению нацис-
тами с объяснением: «Нет —  
писакам, предающим героев 
мировой войны. Да здравству-
ет воспитание молодёжи в духе 
подлинного историзма!», а на 
премьерном показе фильма по 
книге в Берлине в 1930 году, со-
гласно воспоминаниям самого 
Ремарка, «предателя Родины», 
отказавшегося от протекции 
нацистской партии: «Геббельс 
произнес ядовитую речь; его 
сподвижники бросали в зал 
жестяные банки, называемые 
в народе «бомбы-говнючки», и 
выпускали в публику белых мы-
шей, чтобы прекратить демон-
страцию фильма, а на площади 
перед кинотеатром устроили 
грандиозную демонстрацию. 
Я пригляделся к демонстран-
там. Среди них не было людей 
старше двадцати; следователь-
но, никто из них не мог быть на 
войне 1914–1918 годов, и никто 
не знал, что через десять лет они 
попадут на войну и большинс-
тво из них погибнет, не достиг-
нув тридцати лет».

«Я вижу, что кто-то 
натравливает один 
народ на другой и люди 
убивают друг друга…»

Ремарк бежал из Германии, 
спасая свою жизнь после пуб-
ликации романа, а его сестра,  
40-летняя Эльфрида Шольц, 
была обезглавлена. Об этом 
писатель узнал уже после окон-
чания войны. «Вашему брату 
удалось ускользнуть от нас, но 
вы от нас не уйдете», — сказал 
председатель «трибунала» во 
время процесса по обвинению 
в «возмутительной лживой 
пропаганде в пользу врага» и 
«подрыве обороноспособности 
страны». Лишиться жизни мог 
каждый, кто не верил в победу 
Германии.

Беспощадная критика на-
ционализма, который во многом 
подпитывал идеи развязывания 
Первой мировой войны, прони-
зывает роман Ремарка. Автор 
подчеркивает лицемерность 
идеологии, используемой с ко-
рыстными целями, когда солда-
ты четко понимают, что ведут 
бои не за национальное, а за 
собственное выживание, когда 
настоящим врагом становятся 
не противники, а власти своей 
страны, ради которых они стали 

жертвой. Лауреат Нобелевской 
премии по литературе Томас 
Манн, эмигрировавший из на-
цистской Германии в 1933 году, 
разделял мотивировку Германа 
Гессе: «Немцы — великий, зна-
чительный народ, кто станет от-
рицать? Может быть, даже соль 
земли. Но как политическая 
нация они невозможны! В этом 
отношении я хочу раз и навсегда 
с ними порвать».

Война разрушает внутрен-
ний мир героев еще до их ги-
бели, но и в момент встречи со 
смертью их лица выражают, как 
у главного героя, некое спокойс-
твие как определенное возмез-
дие, некую удовлетворенность, 
«что всё кончилось именно 
так»: «Я молод — мне двадцать 
лет, но всё, что я видел в жиз- 
ни, — это отчаяние, смерть, 
страх и сплетение нелепейшего 
бездумного прозябания с без-
мерными муками. Я вижу, что 
кто-то натравливает один народ 
на другой и люди убивают друг 
друга, в безумном ослеплении 
покоряясь чужой воле, не ве-
дая, что творят, не зная за собой 
вины. Я вижу, что лучшие умы 
человечества изобретают ору-
жие, чтобы продлить этот кош-
мар, и находят слова, чтобы еще 
более утонченно оправдать его. 

И вместе со мной это видят все 
люди моего возраста, у нас и у 
них, во всем мире, это пережи-
вает все наше поколение. Что 
скажут наши отцы, если мы ког-
да-нибудь поднимемся из могил 
и предстанем перед ними и пот-
ребуем отчета? Чего им ждать 
от нас, если мы доживем до того 
дня, когда не будет войны? Дол-
гие годы мы занимались тем, что 
убивали. Это было нашим при-
званием, первым призванием в 
нашей жизни. Все, что мы знаем 
о жизни, — это смерть. Что же 
будет потом? И что станется с 
нами?» Такова горькая участь 
целого поколения, сгубленного 
войной, когда смерть входит в 
ранг обычности и становится 
не так важна, как ботинки, ког-
да немецкие военные сводки 
состоят из одной фразы: «На За-
падном фронте без перемен».

Ремарк осуждает войну как 
воплощение сгустка человеко-
ненавистничества и презрения 
к жизни в целом, ибо смысл её 
«убивать, а не выживать». Люди 
тут превращаются в животных, 
солдаты хоть и пытаются сохра-
нить сплоченность и дружбу, 
впрочем, в целом теряют чело-
веческий облик: «Допустим, что 
мы останемся в живых; но будем 
ли мы жить? <…> Мы стали 
чёрствыми, и жалкими, и повер-
хностными, — мне кажется, что 
нам уже не возродиться». 

«Время жить  
и время умирать»

Тема возрождения и рели-
гии наиболее ярко прописана 
автором в его новом антивоен-
ном романе, вышедшем спустя 
9 лет после войны, — «Время 
жить и время умирать». Назва-
ние произведения, включающее 
полюсарные начала, созвучно 
словам Екклесиаста: «Всему свое 
время, и время всякой вещи под 
небом: время рождаться, и вре-
мя умирать; время насаждать, 
и время вырывать посаженное; 
время убивать, и время враче-
вать; время разрушать, и время 
строить; время плакать, и вре-
мя смеяться; время сетовать, и 
время плясать; время разбрасы-
вать камни, и время собирать 
камни; время обнимать, и время 
уклоняться от объятий; время 
искать, и время терять; время 
сберегать, и время бросать; вре-
мя раздирать, и время сшивать; 
время молчать, и время гово-
рить; время любить, и время не-
навидеть; время войне, и время 
миру» (Еккл. 3:1–8). Между тем в 
названии произведения Ремарк 
умышленно акцентирует «время 
жить» как высшую ценность че-
ловека, «причастника Божеского 
естества» (2 Пет. 1:4), которую, 
впрочем, и подразумевает биб-
лейский проповедник под пере-
численными антагонистически-
ми процессами, включенными 
в сам образ жизни как таковой. 
Христианство же суть Благой 
Вести о Жизни как «свете чело-
веков» (Ин. 1:4).

В начале произведения, дей-
ствие которого охватывает пол-
тора месяца войны 1944 года, 
отражена безысходность гитле-
ровской коалиции и неслучай-
ные опасения немецких солдат, 
выраженные словами русской 
пленной в ожидании смертного 
приговора: «Она проклинает вас 
и всех немцев, что пришли на 
русскую землю. Она проклинает 
и детей ваших! Она говорит, что 
настанет день, — и ее дети будут 
расстреливать ваших детей, как 
вы нас расстреливаете». Главный 
герой Эрнст Гребер, как и герой 
первого романа Ремарка, психо-
логически точно очерчивает ар-
гументацию человека и его уве-
ренности и ответственности за 
происходящее в военной ситуа-
ции: «Пока они (немцы) побеж-
дали, всё было в порядке, а того, 
что не было в порядке, можно 
было и не замечать или оправ-
дывать великой целью. И какая 
же это цель? Разве у нее не было 
всегда оборотной стороны? И 
разве эта оборотная сторона не 
была всегда темной и бесчело-
вечной? Почему он не замечал 
этого раньше? И действительно 
ли не замечал? Сколько раз он 
начинал сомневаться и его охва-
тывало отвращение, но он упор-
но гнал его от себя!»

Продолжение – в апреле >>>
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Завершено 

багаторічний судовий 
процес щодо права 
володіння землею 

Високих Дечан 

Монастир Високі Дечани от-
римав офіційне підтвердження 
свого права на володіння 24 гек-
тарами землі в Косово і Метохії. 
Багаторічні суперечки заверше-
но, історичні монастирські во-
лодіння внесено до офіційного 
земельного кадастру в Приш-
тині, повідомляє сайт Рашсько-
Призренської єпархії Сербської 
Православної Церкви.

Зазначається, що 20 березня 
в Центральному кадастрі Косо-
во в Приштині уповноважений 
представник монастиря отримав 
відповідне свідоцтво на все май-
но монастиря Дечани, «включа-
ючи 24 гектари, що були визнані 
за монастирем рішенням Кон-
ституційного суду Косово 2016 
року».

«На підставі кадастрової ви-
писки ми можемо підтвердити, 
що рішення Конституційного 
суду від 2016 року виконано, і 
монастир визнано в кадастрі 
власником майна, що раніше за-
перечувалося. Таким чином, ба-
гаторічний судовий процес, який 
вівся навколо 24 гектарів монас-
тирської землі Високих Дечан, 
нарешті завершено», — йдеться 
у повідомленні.

Єпархія та монастир висло-
вили особливу подяку спеціаль-
ному доповідачу ОБСЄ Дорі 
Бакоянні, котра зробила свій 
внесок у вирішення спірного пи-
тання.

Нагадаємо, 24 гектари мо-
настирських земель юридично 
не були закріплені за обителлю 
з 2016 року: влада самопрого-
лошеного Косово відмовлялася 
виконати рішення свого ж Кон-
ституційного суду. Довгі роки 
на володіння Високих Дечан 
претендували місцеві албанці, 
хоча землі були передані монас-
тирю ще рішенням уряду Сербії  
в 1997 році, в момент існування 
Югославії, до агресії НАТО й 
проголошення незалежного Ко-
сово.

Сьогодні монастир Висо-
кі Дечани (XIV ст.), який є од-
нією з найважливіших пам’яток  
ЮНЕСКО на Балканах, зали-
шається в переліку об’єктів, що 
знаходяться під загрозою зни-
щення. Таке рішення ухвалила 
організація із захисту культурної 
спадщини Europa Nostra, незва-
жаючи на вимогу офіційних осіб 
Приштини вивести православну 
святиню з-під міжнародного за-
хисту.

Новости

Эрих Мария Ремарк о том, почему его книги запрещали и сжигали, о смысле и причинах войн,  
о жизни как высшей ценности, о культе диктатора, превращающемся в религию: христианский 

контекст антивоенных произведений немецкого писателя, пережившего Первую мировую.

дУХовНость и литерАтУрА Наталия Сквира pravlife.org

Так когда же «время жить и время умирать» 
и что надо спасать в тяжкие дни. (Часть 1)
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Может быть, для 
прессы, которая 
нынче строится на 
сенсациях, прежде 

всего, негативных, церковная 
тема — это в основном рейдер-
ские захваты храмов, изгнание 
общин, антицерковные законо-
проекты, один безумнее другого, 
предательство, подлость и ложь, 
но мы даже сквозь этот мутный 
и душный туман видим проби-
вающийся свет Христов.

Мы видим прихожан, жер-
твующих собственные дома, 
чтобы оборудовать в них вре-
менный храм взамен отобран-
ного. Мы видим людей, лишен-
ных церквей, но продолжающих 
молиться под открытым небом 
при любой погоде. Мы видим 

священников и мирян, не слом-
ленных никакими преследова-
ниями. Наконец, мы видим сми-
ренно молящихся в окружении 
жестокой глумливой толпы, не 
отвечающих злом за зло. Это и 
есть истинная Церковь.

Вот уже пять лет, как было 
принято решение похоронить 
Украинскую Православную Цер-
ковь. Пять лет с того момента, 
когда враги Церкви пребывали 
в уверенности, что вот наконец-
то бóльшая часть духовенства 
и прихожан перейдут в новосо-
зданную структуру. Но этого не 
произошло.

Да, и среди апостолов нашел-
ся свой Иуда. И у нас, увы, тоже 
нашлись… Всегда во все времена 
встречаются такие, которые, по 

меткому выражению апостола 
Иоанна Богослова, «вышли от 
нас, но не были наши: ибо если 
бы они были наши, то остались 
бы с нами; но они вышли, и через 
то открылось, что не все наши» 
(1 Ин. 2:19).

А вот церковный народ ни-
как не хочет оставить свою го-
нимую оболганную унижаемую 
Церковь. Уже и захватчики с 
перебежчиками жалуются, что 
прихожан мало, что отобран-
ные храмы не за что содержать. 
Уж как они ни старались: и бо-
гослужение переводили на сов-
ременный «понятный» язык, и 
календарь ввели новый, чтобы 
быть «ближе к цивилизован-
ным странам…» А люди не 
идут.

И невдомек противникам  
истинной Церкви, что люди идут 
в храмы не для «понятности», 
не для развлечения, не для шоу,  
не для национальной иденти-
фикации и т. д. Люди идут ко 
Христу.

Та Церковь истинна, где есть 
Христос. Потому и не могут за-
душить нашу Церковь, несмотря 
на то что все репрессии за эти 
пять лет только усиливались и, 
вероятно, еще не достигли свое-
го пика.

Но уничтожить Церковь не-
возможно, даже если запретить 
её на законодательном уров-
не. Потому что Церковь — это 
Христос, Церковь — это люди.

Записала 
 Наталья Горошкова

дУХовНАя БеседА pravlife.org

В периоды великих испытаний нам свойственно в первую очередь 
обращать внимание на происходящие вокруг нас ужасы и несчастья. 
А между тем в период гонений Церковь, как никогда, являет примеры 

истинно христианской жертвенности и любви.

воПрос-ответ Протоиерей Андрей Чиженко pravlife.org

Данный вопрос при кажущейся своей простоте и формальности, на мой взгляд, 
является довольно сложным, так как большинство людей (и в этом нет ничего 
предосудительного!) приходят в храм только по воскресеньям и двунадесятым 

или большим праздникам (если не считать служб Великого поста).

Это, конечно же, в силу 
трудовой и семейной 
занятости вполне объ-
яснимо и нормально. 

Слава Богу, что современный 
христианин при скоростях и 
технологиях нынешнего мира 
выполняет этот главный необ-
ходимый минимум.

Известно, что во дни вос-
кресные, время от Пасхи до ве-
черни Пятидесятницы, от Рож-
дества Христова и до Крещения 
Господня (святки), и в двунаде-
сятые праздники земные покло-
ны запрещены Уставом. Об этом 
свидетельствует святитель Васи-
лий Великий в послании к бла-
женному Амфилохию. Он пи-
шет о том, что святые апостолы  
воспретили вовсе преклонять 
колена и творить земные покло-
ны в вышеупомянутые дни. То 
же самое утвердили и правила 
I и VI Вселенских Соборов. То 
есть мы видим, что высшим цер-
ковным авторитетом — апос-
тольскими постановлениями и 
соборным разумом — земные 
поклоны в данные дни не при-
няты.

Отчего это? На этот вопрос 
отвечает святой первоверхов-
ный апостол Павел: «Уже неси 
раб. Но сын» (Гал. 4:7). То есть 
земной поклон прообразует со-
бою раба — человека, совершив-
шего грехопадение и на коленях 
вымаливающего себе прощение, 
в глубоких смиренных и покаян-
ных чувствах кающегося в своих 
грехах.

А Воскресение Христово, 
весь период Триоди Цветной, 
малые пасхи рядовых воскре-
сений, святки и двунадесятые 
праздники — это время, когда 
«Уже неси раб. Но сын», — то 
есть Господь наш Иисус Хрис-
тос восстанавливает и исцеляет 
в Самом Себе образ падшего 
человека и восстанавливает его 
в сыновнем достоинстве, сно-

ва вводя его в Царствие 
Небесное, устанавливая 
Новый Завет-союз меж-
ду Богом и человеком. 
Потому земные покло- 
ны в периоды вышеупо-
мянутых праздников —  
это оскорбление Бога 
и будто бы отвержение 
человеком этого восста-
новления в сыновстве. 
Человек, делающий зем-
ной поклон, в праздник словно 
говорит Богу слова, противопо-
ложные стихам Божественого 
Павла: «Не хочу быть сыном. 
Хочу остаться рабом». К тому же 
такой человек прямо нарушает 
каноны Церкви, установленные 
благодатью Святого Духа апос-
тольскими правилами и Вселен-
скими Соборами.

Я лично слышал мнение о 
том, что, мол, если часто миря-
нин не ходит в храм на буднич-
ное богослужение, то пусть по-
делает земные поклоны хоть в 
воскресенье. Не могу с этим со-
гласиться. Так как апостольские 
постановления и Вселенские Со-
боры запрещают это, а Церковь 
с Божьей помощью стоит на 
послушании. К тому же обычай 
становиться в храме на колени 
по собственному произволению 
также строго запрещен.

Людям, которые не ходят в 
храм на вседневные богослуже-
ния (повторюсь, что это не грех. 
Занятого человека можно по-
нять), я бы рекомендовал взять 
на себя подвиг земных поклонов 
в келейной домашней молитве 
в будничные дни. Сколько кто 
понесет, чтобы со временем это 
также не стало бременем не-
удобоносимым: пять, десять, 
двадцать, тридцать. А кто мо-
жет — и больше. Установите  
норму с Божьей помощью для 
себя сами. Земной поклон с мо-
литвой, особенно с Иисусовой: 
«Господи, Иисусе Христе, Сыне 

Божий, помилуй мя грешно- 
го», — очень полезная вещь. Но, 
как говорится, всему свое вре-
мя.

На воскресной же Литургии 
земной поклон делается в двух 
местах богослужения. Также 
примерно и смыслово их кла-
дет и священник в алтаре перед 
Престолом. Первый момент:  
при окончании пения «Тебе 
поем», когда происходит куль-
минация евхаристического кано-
на и всей Божественной литур- 
гии, — на Престоле пресущест-
вляются Святые Дары; хлеб, 
вино и вода становятся Телом 
и Кровью Христовыми. Второй 
момент: при выносе Чаши для 
причастия верующих, так как 
священник перед причащени-
ем в алтаре также делает зем-
ной поклон. В период от Пасхи 
до Пятидесятницы эти земные 
поклоны заменяются поясными. 
Больше на воскресной Божест-
венной литургии или Литургии 
в иной вышеобозначенный пе-
риод земные поклоны не дела-
ются.

Если же вы, дорогие братья и 
сестры, находитесь на Литургии 
будничного дня, то тогда земные 
поклоны разрешаются Уставом 
в двух уже вышеназванных слу-
чаях, а также при начале пения 
«Достойно и праведно»; конец 
молитвы «Достойно есть», или 
задостойника; в конце Литургии 
при возглашении священником 
«Всегда, ныне и присно», когда 

батюшка в последний раз 
на Литургии появляется 
с Чашей с Телом и Кро-
вью Христовыми в руках 
в Царских вратах и пе-
реносит ее с престола на 
жертвенник (символ Воз-
несения Господня). На ве-
чернем же богослужении 

земной поклон разрешается (на 
утрене), когда священник или 
диакон выходит с кадилом из ал-
таря после восьмой песни рядо-
вого канона и возглашает перед 
иконой Девы Марии на иконос-
тасе «Богородицу и Матерь Све-
та в песнех возвеличим». Далее 
поется песнь преподобного Кос-
мы Маиумского «Честнейшую 
Херувим», во время нее тоже 
принято стоять на коленочках 
из-за любви и благоговения пе-
ред Пресвятой Богородицей, так 
как считается, что Она в это вре-
мя пребывает в храме и посеща-
ет всех молящихся в нем.

Будем же, дорогие братья 
и сестры, стараться соблюдать 
Устав церковный. Он — наш зо-
лотой фарватер в мутной воде 
внешнего мира и внутреннего 
сердечного с его эмоциями и 
чувственностью. С одной сторо-
ны, он не дает нам уклониться в 
леность и нерадение, с другой — 
в прелесть и духовное заблужде-
ние «прижизненной святости». 
И по этому фарватеру корабль 
церковный плывет в Царствие 
Небесное. Наше же дело на его 
борту — благодатное послуша-
ние. Ведь все святые отцы ста-
вили его и ценили очень высоко. 
Ведь непослушанием первые 
люди отпали от Бога, а послу-
шанием мы соединяемся с Ним, 
видя пример, конечно же, Бого-
человека Иисуса, Который был 
послушлив до смерти и даже 
смерти крестной.

ПоУЧеНия

Свято и неукоснительно 
храните нашу 
православную веру 
как в ее канонах, 
так и в ее догматах. 
Приспосабливайте  
не веру к своей  
жизни, а свою  
жизнь — к вере.  
От истинно 
православной веры 
черпайте все свое 
счастье. Тогда вы 
будете истинными 
сынами Православной 
Церкви и Господь 
изольет на вас еще 
здесь Свои несказанные 
милости.

Святитель 
 Серафим (Соболев)

Вeра без дел мертва 
есть; а дела веры 
суть: любовь, мир, 
долготерпение, 
милость, смирение, 
несение креста  
и жизнь по духу.  
Только такая вера 
вменяется в правду. 
Истинная вера не 
может быть без дел: 
кто истинно верует, 
тот непременно 
имеет и дела.

Преподобный 
 Серафим Саровский

Митрополит Антоний 
(Паканич):  

«Церковь невозможно 
уничтожить»

Когда во время богослужения делаются 
земные поклоны в храме?
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Выходя с Чашей, священник про-
возглашает: «Тело Христово при-
имите, Источника бессмертия 
вкусите». Евхаристия напрямую 

связывается с Воскресением как победой 
над смертью здесь и сейчас. Сама по себе 
весть Евангелия — это благая весть о Вос-
кресении. Все четыре Евангелия закан-
чиваются повествованием о Воскресении 
Христовом. Каждая Литургия переживает 
все евангельские события. Здесь 
Причастие — это уже вкушение 
Воскресения. Причастие — это 
Евангелие в действии. 

Сила для человеческого духа 
и великая радость присутствуют 
в Теле и Крови Христовом. В мо-
литвах после Причастия мы про-
сим дарования этой духовной 
веселости: «…в радость, здравие 
и веселие». Разве может не быть 
источником радости То, Что дает 
жизнь вечную: «Ядущий Мою 
плоть и пиющий Мою Кровь, 
имеет жизнь вечную» (Ин. 6:54).

Сщмч. Онуфрий (Гагалюк), 
поздравляя причастников после 
Литургии, замечал: «С великою 
радостью приветствую вас, при-
частники Тела и Крови Хрис-
товых. По вашим светлым лицам видно, 
что духовно тоpжествуете вы ныне… Да, 
возлюбленные, в этом причащении Пре-
чистых Таин мы предощущаем вечную 
радость духовную, которой сподобит Ми-
лосеpдный Господь всех своих веpных слуг 
в невечеpнем дне Цаpствия Своего. Здесь  
исполняются слова Господни о нас гpеш-
ных: — Истинно говорю вам, есть некото-
рые из стоящих здесь, которые не вкусят 
смерти, как уже увидят Царствие Божие, 
пришедшее в силе (Мк. 9:1)».

В дни испытаний новомученики осо-
бенно трепетно относились к Евхаристии. 
Сщмч. Сергий Кедров во время ареста поп-
росил милиционера и председателя подож-
дать, чтобы помолиться и приобщиться 
Святых Таин. Прп. Кукше Дары передали 
внутри яблока, так что около сотни заклю-
ченных смогли тайно вкусить Пищи нетле-
ния.

Интересно, что в дни гонений среди 
епископов даже разрабатывалась литур-
гическая практика — схема хранения и 
вкушения запасных Даров в условиях со-
ветской действительности. Сщмч. Кирилл 
(Смирнов) в письме к другу, используя 
шифры и слова в переносном смысле, заме-
чает: «О хранении и вкушении мирянами 
Великого Утешения я приготовил Вам на-
учно-обоснованный мемуар, но пересыл-
кой затрудняюсь. Пока сообщу, что ecclesia 
(Церковь, — прим. авт.) в этой сфере име-
ла две практики: одну, когда ecclesia была 
in persecution (в преследовании, — прим. 
авт.), другая, когда состояла in pace (в 
мире, — прим. авт.). Первая нашла отраже-
ние в 93 посл. Вас. Вел[икого], выписки из 
которого Вам прислали; вторая в 58 прав. 
VI Всел. Соб., запрещающего это мирянам, 
но очень нерешительно: с легкой епитими-
ей (одна неделя отлучения от общения), с 

оговоркой: когда есть епископ, пресвитер 
или диакон; и именно за «высокое мудрс-
твование», не за превышение своего чина, 
следовательно сами духовники, а тем более 
омофороносцы, могут подвижникам из 
мирян и монашеств[ующих] благословлять 
в качестве исключения, только в тяжелые 
времена, хранить и вкушать лекарство».

Под лекарством здесь подразумевались 
Евхаристические Дары. Когда Церковь в го-

нении, мирянам позволялось хранить дома 
запасные Дары и при необходимости при-
общаться.

О Евхаристии новомученики говорят 
возвышенно, как и подобает разговору о 
небесном. Сщмч. Фаддей (Успенский) на-
зывал её Божественным застольем: — Тот, 
«в Егоже руце дыхание всех сущих», при-
глашает к Своей Божественной трапезе.

Как же подготовить себя? Как принять 
Небесный Хлеб, стать участником нетлен-
ной трапезы? Тот же новомученик отвеча-
ет: «Да не будет же, чтобы кто-либо присту-
пил к этой Божественной трапезе с умом 
пустым и обращающимся долу, с сердцем, 
занятым лишь земными помышлениями и 
попечениями!». Вся Литургия пронизана 
требованием оставить земное: «Вся-
кое ныне житейское отложим попе-
чение».

Мы знаем, что приобщаемся во ос-
тавление грехов. И в это надо верить. 
Верить всей душей. Приобщаться без 
веры в то, что силой Животворящих 
Тайн мы можем победить немощь на-
шего естества, должно быть немыс-
лимо для нас.

«Ныне хотим мы восприять Хрис-
та, Царя Славы, — говорит сщмч. 
Фаддей, — в храмины душ наших. 
Но какой малый угол в своем сердце 
оставляли мы и в сии дни для ожидаемого 
пришествия Спасителя нашего Бога! Ибо 
проявили ли мы ревность к очищению душ 
наших, чтобы уготовать себя к достойному 
сретению Его? Даже не такую ревность, а 
просто приобрели ли пламенное желание 
войти в общение с Ним; у всех ли были 
хотя бы искренние воздыхания о недостой-
ном приятии Его? Увы!.. Кроме подобной 
немощности, заслонены еще двери сердца у 
многих из нас неверием, неверием в то, что 

может быть изменен тот грехо-
вный и суетный порядок жизни, 
которую вели мы».

Евхаристия вся зовет на Небо, 
потому что вся Небо. Может быть, 
эта мысль вдохновила сщмч. Се-
рафима (Звездинского) сказать, 
что весь смысл жизни этой зем-
ной есть «ни в чем ином, как в 
постоянном приготовлении себя 
к принятию Святых Таин Хрис-
товых, в молитвенном подвиге, 
воздержании, чистосердечном 
покаянии. Каждую минуту своей 

жизни помни, что ты готовишься к приня-
тию Святых Таин. Надо почувствовать себя 
черной тучей, чтобы озариться молнией 
Святого Причащения. Причащение — это 
Солнце правды, освящающее нашу жизнь, 
согревающее нашу душу!»

Однако как сохранить это состояние в 
себе? Сщмч. Онуфрий Гагалюк приводит 
пример Дивеевского преподобного: «Быть 

может, тот час же по выходе из сего 
святого храма, в вашу душу, как 
вихpь, воpвется и потушит огонь 
небесный, в вашей душе возгорев-
шейся... Пpеподобный и богонос-
ный отец наш Сеpафим Саpовский, 
когда приходил из своей пустыньки 
в святую обитель Саpовскую для 
причащения Святых Христовых 
Таин — после причастия шел обрат-
но, ни на кого не глядя, не принимая 
никого и не благославляя: он тогда 
углублялся в созеpцание Великой 
Божией милости и пpебывал в еди-
нении со Сладчайшим Иисусом...»

Продолжая размышления, вла-
дыка видит в Евхаристии великое 
Божие милосердие, снисхождение 
и любовь. Именно эти качества Не-
бесного Приношения призваны вы-

зывать у нас чувство искреннего покаяния: 
«Возблагодарим же Господа Спасителя за 
Его великую к нам любовь и милосеpдие. 
Постараемся чистою жизнью больше удер-
живать в своей душе духовную радость. 
Чем чаще будем очищать душу свою в Та-
инстве Покаяния и приступать к Святой 
Чаше Христовой. Нет ничего дороже и цен-
нее этой радости, так что если кто имеет и 
многое, но сего не имеет — он нищий. А кто 
приобщается достойно Тела и Крови Хрис-
товой, тот имеет самое главное в жизни, по 
словам Спасителя: — Еще подобно царство 
небесное купцу, ищущему хоpоших жем-
чужин, который нашел одну дpагоценную 
жемчужину, пошел и продал все, что имел и 
купил ее (Мф. 13:45–46)».

Человек возвышается и укрепляется. 
Получает своё высшее предназначение. 
Сщмч. Фаддей (Успенский) призывает: — 
Мы, приступая к «уготовляемой Христом 
душепитательной трапезе», услаждая ею 
наши умы и «научаемые чрез Само Слово» 
образу жития, в Нем виденному, узрим, как 
это невидимое общение с Ним укрепляет 
нас на борьбу со страстями своими, дает 
силу нам не словом только, но и жизнью 
величать сие Слово, нас ради обнищавшее 
и «славно прославившееся»… приступим 
ныне к Господу, испытывая не страх «огня 
палящего», а надеясь на Его милосердие и 
веруя в то, что Он, помиловавший столь 
многих грешников, не сокрушит и брен-
ного сосуда нашей души, как бы ни был он 
уничиженным.

Никак лучше нельзя осознать Евхарис-
тию для каждого причащающегося, как 
торжеством веры и принятием огня, очи-
щающего скверну наших душ, «началом и 
семенем новой, нетленной духовной жиз-
ни, чуждой нечистоты и прежних страс-
тей!»

вАЖНо ЗНАть Протоиерей Андрей Гавриленко pravlife.org

По учению древней Церкви, Евхаристия есть пища бессмертия. Вся жизнь Церкви 
пронизана идеей победы над смертью через вкушение Тела и Крови Воскресшего Христа.

pravlife.org
Предстоятель УПЦ 

висловив співчуття 
у зв’язку з кончиною 
Патріарха Неофіта 

Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф- 
рій надіслав співчуття Священ-
ному Синоду Болгарської Пра-
вославної Церкви у зв’язку з 
кончиною Святішого Неофіта — 
Митрополита Софійського, Пат-
ріарха Болгарського. «Від імені 
єпископату, духовенства, всіх вір-
них чад Української Православ-
ної Церкви та від себе особисто 
приношу щирі співчуття вам та 
всій повноті Болгарської Право-
славної Церкви», — написав Бла-
женніший Митрополит Онуфрій. 
Предстоятель Української Право-
славної Церкви зазначив, що знав 
Святішого Патріарха Неофіта 
«як великого ієрарха Православ-
ної Церкви, Христового служи-
теля високого духовного життя, 
невтомного архіпастиря, церков-
ного композитора, регента, який 
особливо любив богослужіння та 
церковний спів».

За словами Його Блаженства, 
спочилий Патріарх «був справж-
нім духовним отцем для благо-
честивого болгарського народу, 
який із смиренням, але при цьо-
му з архіпастирською гідністю та 
благородством звершував своє 
Першосвятительське служіння».

«Молюся, щоб Всемилости-
вий Господь упокоїв душу ново-
преставленого Патріарха Неофіта 
в оселях праведних! Вічна та бла-
женна пам’ять Його Святості!» —  
завершив Блаженніший Митро-
полит Онуфрій.

Нагадаємо, 78-річний Пред-
стоятель Болгарської Православ-
ної Церкви відійшов до Господа 
13 березня після тривалої хво-
роби. Похорон новопреставле-
ного Патріарха Неофіта відбувся  
16 березня у Софії. 

news.church.ua
Блаженніший 

Митрополит Онуфрій 
підніс заупокійну 

молитву за спочилим 
Патріархом Неофітом 

17 березня, у Прощену неді-
лю, після Божественної літургії у 
Києво-Печерській Лаврі Блажен-
ніший Митрополит Київський і 
всієї України Онуфрій звершив 
літію за упокій душі Святійшого 
Патріарха Болгарського Неофіта, 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ. Разом 
з Предстоятелем за упокій душі 
новопреставленого ієрарха моли-
лись архієреї та духовенство Лав-
ри. Після відпусту Блаженнійший 
владика поділився з присутніми 
своїми спогадами про спочилого 
Предстоятеля Болгарської Пра-
вославної Церкви.

Новости

Важность Причастия 
в жизни верующего. 

Мысли новомучеников



Однажды ветхозаветно-
му патриарху Иакову, 
уснувшему прямо на 
земле, приснился сон: 

он увидел лестницу, идущую от 
земли до самых небес. По лест-
нице вверх и вниз ходили ангелы, 
а на самом верху, словно у врат 
рая, стоял Сам Бог. Он пообещал 
Иакову, что даст землю ему и его 
потомству, которое распростра-
нится по всему миру. Бог поо-
бещал Иакову не оставлять его. 
Считается, что так человечество 
получило одно из первых проро-
честв о пришествии Спасителя, 
а лестница — это образ Божией 
Матери, через Которую Сын Бо-
жий пришел в мир людей.

Нам здесь интересна лестни-
ца в принципе, потому что уже в 
новозаветное время, спустя не-
сколько веков после свершения 
евангельских событий, возникает 
один знаменитый духовно-нравс-
твенный трактат, вошедший в 
историю под названием «Лестви-
цы». Человек всегда мог рассуж-
дать о Боге лишь в категориях тех 
образах, что ему были доступны. 
И для древних небо олицетворя-
ло собой обители горние, чистый 
и недосягаемый мир Создателя, 
добраться до которого почти не-
возможно. Для этого нужно было 
соорудить какое-то приспособ-
ление. Например, лестницу. Не 
простую, а особенную. О такой 
лестнице из добродетелей и пи-
шет преподобный Иоанн с Си-
найской горы в своем произведе-
нии, рассказывая о личном опыте 
боговидения.

Серьезные архитектурные 
решения применялись людьми 
и в далеком прошлом. Если по-
фантазировать, попытавшись 
поставить себя на место пред-
ков, можно рассудить так: зачем 
использовать приставную лест-
ницу, когда можно подумать над 
основательной конструкцией, 
например, с каменными ступе-
нями. А почему бы вообще не 
попробовать для надежности вы-
строить башню, внутри которой 
уютно, спокойно, нет ветра, нет 
опасения, что свалишься вниз… 
Иоанн намеренно использует 
образ именно приставной, не са-
мой, судя по ее изображению на 
иконе, надежной конструкции, 
и не самому легкому орудию для 
покорения небес. Почему?

Отвечает сам преподобный 
Иоанн: «Покусившимся с те-
лом взойти на небо, поистинне 
потребны крайнее понуждение 
и непрестанные скорби… Ибо 
труд, поистине труд и большая 
сокровенная горесть неизбеж-
ны в сем подвиге, особенно для 
нерадивых, доколе ум наш, сей 
яростный и сластолюбивый пес, 
через простоту, глубокое безгне-
вие и прилежание, не сделается 
целомудренным и люборассмот-
рительным».

Тем не менее, здесь же святой 
дает читателю надежду и при-
ободряет его, обещая, что Бог 
не оставит того, кто стремится 
к Нему всем сердцем: «Немощь 
нашу и душевное бессилие не-
сомненною верою, как десною 
рукою, представляя и исповедуя 
Христу, непременно получим 
помощь Его, даже сверх нашего 
достоинства, если только всегда 
будем низводить себя в глубину 
смиренномудрия».

Иоанн разложил свой духов-
ный опыт восхождения к Богу на 
тридцать этапов, которые в свою 
очередь, можно объединить в не-
сколько больших групп:

• борьба с мирской суетой 
(то есть избавление от всего, что 
может отвлекать христианина от 
дела спасения);

• испытание скорбей на пути 
к блаженствам (без чего просто 
невозможно ощутить их подлин-
ную ценность);

• борьба с пороками (то есть 
по факту борьбу с самим собой, 
со своей «темной стороной», для 
которой грех любим и привычен, 
меняя себя через приучение себя 
к добродетели);

• обретение душевного мира 
(как называл это состояние сам 
Иоанн, достижение «земного 

неба» и «воскресение души пре-
жде всеобщего воскресения»);

• вершиной всего пути Иоанн 
называл достижение одновре-
менно трех добродетелей: веры, 
надежды и любви, а «Бог есть Лю-
бовь» (1 Ин. 4:8), то есть, предпола-
гается воссоединение с Богом фи-
нале этого многотрудного пути.

Кто-то скажет, что «Лестви-
ца» — рудимент прошлого, мо-
нашеская книга, труд с довольно 
сложным языком изложения. На 
Руси «Лествицу» любили читать 
Великим постом, и вообще ее 
трудно назвать «неполезной» для 
мирян. Книга требует неспеш-
ного и осмысленного чтения, и, 
начав знакомиться с ней в дни 
Четыредесятницы, можно про-
должить ее изучение и после нее. 
Мы, к сожалению, разучились 
читать и стали потребителями 
информации. Наши предки ду-
ховно были в разы грамотнее 
нас. При том, что так называе-
мой духовной литературы у них 
было гораздо, гораздо меньше, 
еще не всем она была доступна, 
а не разумевшие грамоты могли 
лишь слушать, жадно запоминая 
сладкие слова Писания или Про-
лога. Но отсутствие материала 
компенсировалось глубочайшим 
анализом, повторением (которое 

есть мать учения) и осмыслением 
прочитанного. «Лествица» кажет-
ся маленькой книжкой. Всего-то 
тридцать глав о самой ее сути, да 
несколько дополнительных. При 
желании можно прочитать за 
пару тройку вечеров. Но будет ли 
толк от такого чтения?

Если хорошо подумать, даже 
«марафон» в режиме чтения 
«Лествицы» в течение тридца-
ти дней поста — очень быстрый 
темп. Поэтому, возможно, дейс-
твительно правильным советом к 
ее изучению будет распределение 
одной главы не несколько дней с 
обязательным анализом. Скаже-
те, это лишнее? Но тогда почему 
Православная Церковь посвяща-
ет преподобному Иоанну целое 
воскресенье, ступень Великого 
поста, важнейшего из периода 
для христианина в календарном 
году? В книге автора даны прак-
тические советы по воссоеди-
нению с Богом. Поэтому мимо 
книги нельзя просто так взять и 
пройти мимо. И если она чита-
лась однажды, то всегда полезно 
вернуться к ее изучению вновь. 
Преподобный Иоанн учит нас, 
как построить личную лестницу 
восхождения к Богу.

Какая наибольшая заповедь в Зако-
не? Так спросил, искушая Христа 
Спасителя, иудейский законник 
(человек, очень хорошо знавший 

тогдашние иудейские законы). Он думал, 
что этим вопросом сможет поставить 
Христа в неловкое положение, потому что 
в ветхозаветном Законе, кроме десяти ос-
новных заповедей, есть еще много других 
запретов. Однако Христос спокойно от-
ветил: «Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим и всею душою твоею и всем 
разумением твоим — сия есть первая и 
наибольшая заповедь; вторая же подобная 
ей: возлюби ближнего твоего, как самого 
себя…» (Мф. 22:35–39). 

Любовь к Богу и ближнему — самое 
ценное, что есть у человека, потому что она 
дает смысл жизни и вдохновляет на малые 
и великие свершения. Но почему Господь 
говорит, что к концу света у многих лю-
дей уменьшится любовь? (см. Мф. 24:9–13). 
Мы уже сейчас видим, как люди ненави-
дят друг друга, развязывая кровопролитие 
между народами, которые раньше были 
братскими, близкими не только по крови, 
но и по вере и духу. С чем это связано?

Более всего уничтожает любовь грех. 
Сам Христос об этом говорит: «...По при-
чине умножения беззакония во многих ох-

ладеет любовь» (Мф. 24:12). А грехи есть 
разные, начиная с курения сигарет и за-
канчивая прелюбодеянием и убийствами. 
Но есть грех, который больше всего раз-
рушает это святое чувство. Это грех кра-
жи. Поэтому в древности в монастырях 
могли терпеть блудника, пьяницу, лентяя, 
но сразу выгоняли вора. Там, где есть вор, 
втихаря крадущий что-то незначительное 
у своих ближних, сначала появляется не-
доверие, а затем развивается ненависть 
людей друг к другу. Красть можно не толь-
ко деньги или какие-то дорогие вещи. 
Происходит кража и тогда, когда кто-
либо, у кого есть жена, прелюбодействует 
с чужой.

Еще более страшная кража духовного 
характера, когда мы прелюбодействуем 
по отношению ко Христу и Его Церкви. 
Первым, кто совершил кражу, не только 
материального, но и духовного характе-
ра по отношению ко Христу, был Иуда 
(см. Ин. 12:6), далее — Анания и Сапфира, 
которые скрыли часть денег из проданного 
состояния (см. Деян. 5:1–2). А потом таких 
воров было и есть тысячи.

Что склоняет людей к краже?
Прежде всего, это зависть, желание 

быть не беднее ближнего. Многих на кра-
жу толкают лень к труду и одновремен-
но жажда красивой комфортной жизни. 
В духовном смысле к краже побуждают 
гордыня и властолюбие, а чаще всего — 
страх за свое положение. Отсюда также 
клевета, кривотолки, физические и словес-
ные баталии и прочее.

Иуда отрекся от Христа в тот момент, 
когда увидел, что ему не удастся иметь 
изобилие и власть, на которые он так наде-
ялся, а наоборот — всех апостолов во главе 
с Самим Христом, за исключением Иоан-
на Богослова, впереди ждут страдания и 
смерть.

Как застраховать себя 
от кражи?

Когда мы идем на рынок, где обычно 
крутится много людей, а среди них попа-
даются и воры, стараемся свои деньги или 
какие-то ценные вещи надежно спрятать 
во избежание убытков. Бывает так, что у 
нас скрыто никто ничего не ворует, но мы 

сами по невнимательности 
можем купить слишком до-
рого товар, который на самом 
деле является поддельной де-
шевизной. Мы пытаемся быть 
максимально внимательными 
и осторожными. Так и в ду-
ховном отношении нам нужно 
быть очень осмотрительными 
в своем общении, взаимоот-
ношениях с другими людьми. 
Также следует очень осторож-
но воспринимать то, что мы 
смотрим по телевидению или 
в интернете.

Нашему врагу самое важ-
ное, что нужно сделать, — это 
отвлечь, чтобы украсть наше 
мнение, завладеть им; ак-
центировать внимание на 
второстепенных вещах, что-
бы мы забыли о самом важ-
ном — любви к Богу и ближ-
нему, о смирении, прощении, 
терпении.

Легче всего человека обок-
расть и материально, и духов-
но, когда он употребил чрез-
мерную дозу алкоголя. Мы и 
без вина бываем очень рассе-
янны, а после употребления 

спиртного в десятки раз эту рассеянность 
увеличиваем, к тому же разжигаем наши 
страсти — гнев, зависть, похоть и другие 
грехи.

Наиболее беззащитны перед ворами 
дети, юноши и девушки, не имеющие еще 
жизненного опыта, которых можно зама-
нить в любой грех. Обычно это всё дела-
ется очень скрыто. Сначала посредством 
соответствующей музыки или кинофиль-
мов делается всё, чтобы они перестали по-
нимать, где белое, где черное, где добро, а 
где зло. Когда человек не имеет духовного 
стержня, не получил соответствующего ду-
ховного образования, то и в старшем воз-
расте его легко сбить с истинного пути.

Мы можем сами себя обокрасть, ког-
да без работы, а в лености и многословии 
проводим время. Мы обкрадываем других 
людей, когда зря отнимаем у них время на 
пустые развлечения. Обкрадываем, когда 
не выполняем их просьбы, проявляем не-
послушание, презираем их властью, вы-
смеиваем перед другими их слабины. Сле-
довательно, можно утверждать, что любой 
грех, который, как нам кажется, никто, 
даже Всевидящий Бог, не видит, является 
кражей.

В Таинстве Крещения мы все получи-
ли благодатные дары Святого Духа, помо-
гающие нам преодолеть свои греховные 
страсти и приумножить любовь. Однако 
враг рода человеческого, дьявол, разными 
способами пытается отвлечь нас от этой 
святой цели, чтобы нас духовно обокрасть. 
Поэтому давайте будем очень вниматель-
ными и сосредоточенными, особенно во 
время молитвы, чтобы не только сохра-
нить благодать Святого Духа, но и приум-
ножить ее. И всё, что мы делаем в жизни, 
должно служить этой святой цели, чтобы 
нами не хулилось, а всегда прославлялось 
величественное имя Святой и Животворя-
щей Троицы.

БоГ и ЧеловеК Владимир Басенков  pravlife.org

«Лествица» Иоанна Синайского: 
почему ее стоит прочитать?

Почему исчезает любовь?

Новости

Підносити у період Великого посту су-
губі молитви за стражденну Українську 
Православну Церкву закликав духовенс-
тво та мирян Священний Синод Ан-
тіохійської Православної Церкви у заяві 
від 14 березня.

Повідомляючи про підсумки засідання, 
що відбулося під головуванням Блажен-
нішого Патріарха Антіохійського і всього 
Сходу Іоанна X у монастирі Баламанд у Лі-
вані, Синод, зокрема, зазначив: 

«Отці Синоду закликають своїх вірних 
чад у цей благословенний період посилити 
молитву за всю Православну Церкву та Її 
єдність, а також за стражденну Українську 
Православну Церкву. Віруючі цієї Церкви 
страждають від жорстокого тягаря війни, 
організованого насильства та небезпеки 
зникнення через несправедливі закони, 
спрямовані на закриття їхніх парафій та 
передачу їхніх храмів у власність іншим 
релігійним групам».

У період Великого посту 
в Антіохійській Церкві сугубо 
молитимуться за УПЦ

pravlife.org

дУХовНАя ЖиЗНь pravlife.org

Рассуждает архим. Маркелл (Павук) — духовник Киевских духовных школ.

Настольная книга в пост и не только

Почему исчезает любовь?
Рассуждает архим. Маркелл (Павук) — духовник Киевских духовных школ.
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26 березня сайт опублікував до-
повідь, підготовану Управ-
лінням Верховного комісара  
ООН з прав людини на під-

ставі висновків за підсумками роботи Моні-
торингової місії ООН з прав людини в Ук-
раїні.

Сьомий розділ цієї доповіді присвя-
чений свободі віросповідання та переко-
нань. Він містить перелік грубих порушень 
фундаментальних прав на свободу совісті 
і релігійних переконань в різних областях 
України. Зокрема, на думку фахівців ООН, 
у звітний період «священнослужителі і па-
рафіяни Української Православної Церкви 
продовжували зазнавати залякування». 
Було задокументовано шість випадків у 
п’яти областях, коли «групи людей силоміць 
вдиралися до храмів УПЦ, виправдовуючи 
свої дії рішеннями органів місцевого само-

врядування щодо реєстрації нових релігій-
них громад Православної церкви України 
(ПЦУ) за тією самою адресою, за якою за-
реєстровані існуючі громади УПЦ».

У доповіді описано інцидент, який став-
ся 28 грудня 2023 року. «Група осіб здій-
снила напад на Казанський храм у Лади-
жині Вінницької області, і принаймні двоє 
учасників нападу представлялися як чинні 
військовослужбовці Збройних сил України. 
Співробітники поліції, які були присутні 
на місці подій, не втручалися. Згодом, 9 січ-
ня 2024 року, група в складі приблизно 30 
осіб, одягнених у камуфляжну форму без 
розпізнавальних знаків, використала дві 
важкі будівельні машини для того, щоб зла-
мати ворота і огорожу храму, та вдерлася 
до церкви УПЦ. Вони побили священнос-
лужителя і двох чоловіків-прихожан та за-
вдали всім їм легких тілесних ушкоджень. 

Щонайменше дев’ять осіб зазнали фізич-
ного насильства під час цих двох випадків. 
Лише двоє постраждалих направили заяви 
до поліції, одну із яких було пізніше відкли-
кано. Більшість постраждалих сказали, що 
не подали заяви, бо побоювалися помсти, 
зокрема пов’язаної з погрозами від їхніх 
сусідів та звільненням з роботи».

Також у доповіді йде мова про раніше 
задокументований схожий випадок у місті 
Черкаси, котрий стався 20 листопада 2023 
року.

«Тоді численні постраждалі та свідки, з 
якими поспілкувалися представники місії, 
розпізнали одного із нападників як війсь-
ковослужбовця українських збройних сил. 
Відтоді українська влада відкрила кримі-
нальні справи у зв’язку з подіями в Черкасах 
і Ладижині», — зазначено представниками 
ООН.

spzh.media
Роберт Амстердам 
попросив патріарха 

Варфоломія 
висловитися про 

закон № 8371 

Голова міжнародної право-
захисної компанії Amsterdam & 
Partners LLP, адвокат УПЦ Роберт 
Амстердам написав відкритого 
листа до патріарха Варфоломія, 
в якому попросив висловити-
ся щодо законопроєкту № 8371, 
який відкриває шлях до заборони 
УПЦ, повідомляє інтернет-ви-
дання Страна.ua.

«Незважаючи на обіцянку 
патріарха Варфоломія поважати 
всі українські православні кон-
фесії та сприяти екосистемі взає-
морозуміння при наданні Томосу 
новоствореній Православній цер-
кві України, його рішення відкри-
ло скриньку Пандори. Мовчання 
про ситуацію, що загострюється, 
зробило УПЦ мішенню жорсто-
кої та необмеженої кампанії заля-
кування, яку здійснює українська 
влада», — написав Амстердам.

Юрист звернувся до глави 
Константинопольського пат-
ріархату з проханням виконати 
свою обіцянку «підтримувати 
порядок без тиранії та справед-
ливість, пов’язану з милосердям 
і співчуттям». «З огляду на його 
роль у Православ’ї та його минулі 
дії щодо підтримки створення 
нової церкви ПЦУ в Україні, пат-
ріарх Варфоломій має моральний 
обов’язок закликати «не ділити 
Христа», виступити проти за-
борони УПЦ та переслідування  
православних віруючих в Ук-
раїні», — заявив Роберт Амстер-
дам. 

 Політолог про УПЦ: 
«Йде знищення 

конфесії під 
надуманим приводом» 

Політолог та історик Кос-
тянтин Бондаренко розповів в 
інтерв’ю Олександру Шелесту 
про ситуацію навколо УПЦ в Ук-
раїні. Він зазначив, що тенденція 
на відібрання храму у віруючих у 
державну власність «благослов-
ляється» нинішньою владою, 
яка пішла шляхом знищення Ук-
раїнської Православної Церкви.

Він підкреслив, що незважа-
ючи на те, що ніхто канонічності 
УПЦ не позбавляв, було приду-
мано версію про неканонічність 
Церкви, і що йдеться про знищен-
ня цілої конфесії всупереч Конс-
титуції України та під надуманим 
приводом. Політолог зазначив, 
що в державі йде ціла кампанія 
проти УПЦ із залученням «клі-
куш у ЗМІ, які зараз підняли вит-
тя та почали таврувати політиків, 
церковних ієрархів, усіх тих, хто 
стоїть на захисті Церкви».

Новости

Християнські лідери засудили «всі 
акти насильства у нинішній руйнівній 
війні, особливо ті, які спрямовані проти 
невинних цивільних осіб». Вони закли-
кали до швидкої роздачі гуманітарної 
допомоги в секторі Газа, звільнення всіх 
ув’язнених та повного доступу медичних 
бригад до хворих та поранених.

У зверненні йдеться про необхідність 
розпочати переговори про міжнародну 
допомогу, щоб «покласти край і подола-
ти нинішній цикл насильства». На пере-
конання авторів послання, лише в такий 

спосіб можна «досягти всеосяжного рі-
шення для встановлення справедливого 
та міцного миру» на Святій Землі, «де наш 
Господь пожертвував своїм життям».

Новости

Обратившись затем к духовенству 
и прихожанам с архипастырским 
словом, Его Высокопреосвященс-
тво призвал, вступая на поприще 

Великой Четыредесятницы, пребывать в ду-
ховном единстве и братской христианской 
любви, вознося молитвы к Господу за бого-
хранимую страну нашу, Святую Православ-
ную Церковь и боголюбивый православный 
народ. «По сути сегодняшний день, — сказал 
Запорожский архипастырь, — олицетворяет 
собой нашу готовность восстановить утра-
ченную связь с Богом, которая начинается 
со способности прощать, не таить зла, быть 
миролюбивым, любить. Время Великого пос-
та становится для нас тем чудесным садом, в 
котором мы будем, возделывая почву своей 
души, стараться получить достойные плоды 
духа. Чтобы затем принести их в качестве 
дара нашему Господину. Это нужно не только 
для нас самих, но и для тех, кто рядом с нами. 
Кто хотел бы стать добрее, милосерднее, но 
из-за своей гордыни не хочет воспользовать-

ся светом нашей веры. Злословие, зависть, 
злоба, осуждение наполняют его душу. Холод 
и тьма царят в ней.

Чтобы Господь мог согреть и просветить 
такие души, мы должны быть светильника-
ми для этого мира. Чтобы наши благовест-
вования подтверждались и оправдывались 
нашей благочестивой жизнью. Мы должны 
светить для тех, кто погряз в грехах, страстях 
и страхе. Они всего боятся, потому что тво-
рят дела неугодные Богу. Человек же, кото-
рый не грешит, ничего не боится, потому что 
строит свою жизнь по заповедям Божьим и 
полагается во всем на волю Божью. И Бог 
ему всегда помогает. Тем, кто боится кары 
Божьей, нужно помочь, им нужно объяс-
нить, что Бог милосерден, что Он стучится в 
сердце каждого из нас, чтобы помочь и спас-
ти каждую заблудшую душу. Единственное, 
чего хочет от нас Господь, чтобы мы имели 
чистое сердце, склонное к добру и любви, к 
делам милосердия. Всё то, что ведёт челове-
ка к Богу, идёт ему на пользу, содействует ко 
благу, способствует духовному совершенст-
вованию. Мне бы хотелось, чтобы мы сами 
стремились к Богу и помогали другим прий-
ти к Нему. А для этого мы должны учиться 
у Христа любви. Ибо Он так возлюбил всех 

и даже своих палачей, что, веся на кресте, 
сказал: «Отец, прости им, ибо не ведают, что 
творят». Зачастую нам трудно бывает про-
стить нанесенные обиды, как раз потому, что 
нам кажется, что наши обидчики прекрасно 
понимают, что творят. Но святые отцы неслу-
чайно своих обидчиков называли благодете-
лями, потому что они помогали им увидеть 
их уязвимость, их болевые точки. Простите 
всех своих обидчиков, чтобы с чистой совес-
тью вступить в дни Святой Четыредесятни-
цы. Пусть это святое время станет временем 
обновления наших бессмертных душ, време-
нем исправления, возможностью стать луч-
ше, чище, светлее. Желаю всем нам дожить 
до Страстной Седмицы и неосужденно по-
дойти к святой Его Плащанице и облобы-
зать раны Христовы. И пусть Господь через 
эти святые раны исцелит наши души. Дай 
Бог всем нам пройти дни святого Великого 
Поста в добром здравии и благополучии и 
встретить светлый, спасительный для нас 
праздник Христова Воскресения».

Затем владыка митрополит, сотворив 
земной поклон, испросил у всех прощения. 
А священнослужители и миряне по уставу и 
традиции Церкви попросили прощения друг 
у друга.

ЖиЗНь еПАрХии

Зокрема, у статті, опублікованій журналом 
L’illustré, розповідається про парафіяльне життя ка-
федрального Хрестовоздвиженського собору у місті 
Женеві у сьогоднішні непрості часи.

«Інтерв’ю з духовенством і з кількома парафіяна-
ми храму доповнено фотографіями та свідчать про 
дух братсь-
кої любові та 
взаємодопомо-
ги, що панує 
в єпархії від 
початку війни 
в Україні», − 
йдеться у пові-
домленні.

оФиЦиАльНо news.church.ua

В ООН продовжують фіксувати  
порушення прав віруючих УПЦ
У «Доповіді про ситуацію з правами людини в Україні в період з 1 грудня 2023 р. —  

29 лютого 2024 р.», підготованій Управлінням Верховного комісара ООН з прав 
людини, зазначено про «шість випадків у п’яти областях, коли групи людей 

силоміць вдиралися до храмів УПЦ, виправдовуючи свої дії рішеннями органів 
місцевого самоврядування». Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький 

відділ УПЦ з посиланням на сайт «Об’єднані Нації — Україна».

Керівники християнських церков Єрусалиму  
у своєму Великодньому посланні закликали  

до «негайного та стійкого припинення вогню»  
у війні в Газі. У зверненні, опублікованому  

27 березня, йдеться про «сильні страждання, 
які оточують нас тут, на Святій Землі», 

повідомляє religion.orf.at.

pravlife.org

Християнські лідери 
Єрусалиму закликали 
до припинення вогню 
на Великдень

17 марта, накануне Великого поста, в Прощёное воскресенье, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский  

после Божественной литургии совершил чин прощения.

hramzp.ua

В Неделю сыропустную, Прощёное воскресенье 
владыка Лука испросил у всех прощения

ЗМІ у Швейцарії розповіли про плідну роботу 
Великобританської і Західноєвропейської 

єпархії Руської Зарубіжної Церкви з надання 
допомоги біженцям, які постраждали внаслідок 
повномасштабного вторгнення РФ в Україну.  

Про це 26 березня повідомив eglise-russe.ch.

Швейцарські ЗМІ 
відзначили внесок РПЦЗ 
у справу допомоги 
українським біженцям
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Во имя отца и Сына  
и СВятаго ДуХа! аминь.

В сегодняшний день, возлюбленные о 
Господе братия и сестры, Святая Православ-
ная Церковь воспоминает святых жен-миро-
носиц. И мы слышим в евангельском чтении, 
как апостол Марк повествует нам о том, как 
жены-мироносицы, согласно обычаю, купи-
ли ароматы, чтобы умастить тело умершего 
Учителя, и отправляются ко гробу. 

Почему их, собственно, называют же-
нами-мироносицами? Это те женщины, ко-
торые следовали за Христом, которые были 
свидетельницами Его чудес, которые не ос-
тавили Его, не разбежались, как ученики, 
видели Его позорную смерть и участвовали 
в снятии Его со креста. Но так как прибли-
жался день субботний, не успели они пол-
ностью совершить обряд погребальный. И 
уже в сам день субботний с раннего утра, 
как мы слышим в евангельском чтении, спе-
шат они ко гробу, чтобы закончить то, что 
подобает по чину. И идут, и переживают 
только с одной мыслью: «А кто же нам от-
валит камень, ведь большой камень прива-
лили ко гробу»?

И когда они подошли к пещере, то уви-
дели, как оттуда свет воссиял, и Ангел Гос-
подень возвестил им: «Его нет здесь — Он 
воскрес, как сказал. Но идите, скажите уче-
никам Его и Петру, что Он предваряет вас 
в Галилее; там Его увидите, как Он сказал 
вам» (Мк. 16:6–7). Не поняли они сначала 
этих слов, и смутились. Но всё же исполни-
ли то, что сказал им Ангел. И является им 
Господь на их пути и первое слово, которое 
Он произносит: «Радуйтесь!»

Дорогие мои! Сегодня Святая Церковь 
призывает нас задуматься над подвигом 
святых жен-мироносиц. Конечно, можно их 
понять, когда они следуют за Христом сна-
чала просто из любопытства. Кто бы из нас 
не был поражен, видя такие чудеса, когда 
хромые начинают ходить, глухие слышать, 
слепые видеть, прокаженные очищаются, 
мертвые воскресают? Неужели бы мы не 
последовали за таким чудотворцем? Наше 
человеческое любопытство толкало бы нас 
на то, чтобы увидеть, а что же следующее 
совершит Он? В толпе кричали Ему: «Осан-
на…». Они видят ликование народа и под-
держивают это ликование. И мы часто, что 
бы кто ни кричал, присоединяемся к толпе и 
кричим то же самое. Да, их можно понять. 

Но вот что становится непонятным для 
человеческого разума — это когда предали 
Христа, когда даже апостол Петр трижды ус-
пел отречься от Христа: «Не знаю я этого Че-
ловека», как поступили жены-мироносицы? 
Они не отреклись от своего божественного 
Учителя! И даже когда висел Спаситель на 
кресте, они вместе с Матерью Его рядом сто-
яли и плакали. Они видели, как свирепство-
вала толпа, в их ушах звучало: «Распни Его, 
распни!». Однако не побоялись — остались 
со своим Учителем до последнего Его вздоха. 
Они видели, как из ран Его тела текла кровь. 
Они наблюдали за последним вздохом Того, 

Кто воскрешал мертвых, а Сам издавал пос-
ледние вздохи.

И даже после того, как Христос произ-
нес последнее Свое слово: «Совершилось» 
(Ин. 19:30) — они не покинули Его, остались 
на месте и вместе с Иосифом и Никодимом, 
как мы слышим в Евангелии, снимают Его с 
креста. И затем, даже зная, что у гробницы 
будет стоять стража, они идут туда. 

Так вот, дорогие мои, возникает вопрос: 
что же двигало святыми женами-мироно-
сицами? Почему они не оставили своего 
Божественного Учителя? Ответ один: ими 
двигала любовь, любовь к своему Божест-
венному Учителю переполняла их сердца. 
И даже рев толпы «Распни Его, распни» не 
смогло уничтожить в них эту любовь!

И вот в сегодняшний день подвиг жен-
мироносиц, их пример призывает каждого 
из нас спросить себя: «Люблю ли я так Хрис-
та, как возлюбили Его святые жены-миро-
носицы? Могу ли и я так следовать за Ним?». 
И не только, когда Спаситель был во славе, 
но и когда весь род людской восстал против 
Него и требовал Его распятия. Часто ли мы 
задаем себе этот вопрос? 

Кто-то скажет: «А как я могу проверить: 
люблю ли я Христа или нет?». На этот вопрос 
очень точно отвечает святитель Тихон За-
донский. Он приводит несколько признаков 
этой любви, по которой можно проверить 
свое отношение ко Христу. Первый при-
знак: если человек любит другого человека, 
то считает своим долгом всегда находиться 
рядом со своим любимым. Соответствен-
но, возникает вопрос: а мы стараемся быть 
всегда рядом со Христом? Вспомните, как 
бывает: как только любимый человек куда-
то уехал, какую мы испытываем тоску! 

Второй признак: присутствие в сердце па-
мяти об этом человеке. Присутствует ли в нас 
память о Христе? Стараемся ли мы помнить 
о Нем, где бы мы ни находились, чтобы мы 
ни делали? Возгреваем ли мы такую память в 

своих сердцах? Или, выйдя из храма, 
мы забываем об этом и погружаемся в 
свои земные проблемы, иные попече-
ния, житейские нужды? Да, они также 
необходимы, их тоже нужно испол-
нять. Но эти проблемы почему-то за-
стилают память о Христе. 

И, наконец, любовь может еще 
проявляться в том, как мы стараемся 
подражать своему любимому объек-
ту. «С преподобным преподобен буде-
ши» (Пс. 17:26) — говорится в Псалты-
ри. 

Дорогие мои, трезвый никогда не 
найдет общего языка с пьяным. Раз-
вращенный не станет собеседником 
целомудренному человеку. И точно 
так же грешник никогда не сможет 

общаться с праведником. Поэтому каждый 
из нас может сказать: «А я ведь тоже греш-
ник, и где я возьму праведников? И как я 
могу общаться с праведниками? Следова-
тельно, я не могу быть со Христом». 

Вот с этим — невозможно согласиться! 
Потому-то в мир и приходит Христос, чтоб 
мы исправились от своих грехов. И тогда 
возникает следующий признак, который 
показал святитель Тихон Задонский: мы 
свои мысли стараемся исправлять согласно 
любящему или любимому субъекту. И час-
то слышишь от тех людей, которые любят 
Господа: «Почему так?». Потому, что так 
устроил Господь. И вот мне бы очень хоте-
лось, чтобы каждый из нас находил ответы 
для себя, постоянно проводил анализ своей 
жизни, спрашивая себя: «А следую ли я этим 
признакам?»

И пятый признак — это постоянно пре-
бывать со Христом, стремиться к Нему, и 
это стремление как раз и помогает нам из-
бавляться от своих грехов, и оно дает дам 
возможность очищать наши сердца. Имен-
но этим стремлением были движимы святые 
жены-мироносицы. 

Сегодня, дорогие мои, мы стали свидете-
лями еще одного необычного события: ос-
вящения этого храма. Храма, который стро-
ился, возводился на ваших глазах. Храма, 
который благодаря вашим молитвам, вашим 
трудам, вашим стараниям возводился. И се-
годня мы его освятили! Вы были свидетеля-
ми, как мы утвердили сначала Святую тра-
пезу, затем ее омыли, омыли водой теплой, 
розовой водой с вином, а затем помазали 
святым миром. Ничего вам это не напомина-
ет? Вспомните Таинство Крещения! Ребёнка 
погружают в воду, а потом в Таинстве Ми-
ропомазания помазывают святым миром.  
И вот точно так же мы окропили святой 
водой стены этого храма — и снаружи, и 
изнутри — и помазали святым миром. Так 
мы стали свидетелями и соучастниками 
события, когда здесь невидимо восседает 
Господь для того, чтобы в наших сердцах со-
вершилась глубочайшая тайна: единение че-
ловеческого и Божественного, чтобы здесь, 
в храме Божием мы бы могли избавляться 
от всякой скверны, напитываться благода-
тью Духа Святаго и соединяться в Таинстве 
Евхаристии с Самим Христом. Для чего? 
Для одного — чтоб эта спасительная любовь 
к Господу всегда пребывала с нами, чтобы 
любовь давала нам силы следовать по жиз-
ненному пути, ни взирая на все внешние на-
падения врага рода человеческого, который 
старается озлобить нас и разрушить нашу 
жизнь.

Дорогие мои! «Я победил мир» (Ин. 16: 
33), — говорит Иисус Христос. Господь 
Воскрес и победил Своим Воскресением  
зло — то самое зло, которое Его привело 
на Голгофу и на Крест. Он — Победитель 
зла! Он избавил нас от врага, но вместе со 
Христом зло побеждает и каждый человек, 
который принимает Господа и живет вместе 

с Ним. Потому что если мы со Хри-
стом, то вместе с Ним мы побеж-
даем зло — и поэтому нужно нам 
крепко хранить веру в сердце. 

И в сегодняшний день, радуясь 
светлому празднику святых жен-
мироносиц, хотелось бы сказать 
вам — будьте со Христом, и тогда в 
нашей жизни будет свет, мир и бла-
годать Божия.

Христос Воскресе! Христос 
 Воскресе! Христос Воскресе!

ПоУЧеНие

Надеяться на Бога —  
значить поручать  
Ему свою жизнь,  
свою судьбу, всю  
свою будущность  
и с уверенностью 
ждать исполнения  
Его обетований. 
Надежда происходит 
из веры, как растение 
из семени, как ручей  
из источника.

Святой праведный 
 Иоанн Кронштадтский

ПроПоведь Митрополит Запорожский 
 и Мелитопольский Лука (Коваленко)

Святых жен-мироносиц
                            (29.04.2012)


